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«Главное средство поиска для сапёра — глаза»
Специальный корреспондент «Известий» об одной из наиболее опасных профессий в зоне СВО

Сергей Прудников

С апёры — специалисты, без которых 
невозможно представить сегодня 

жизнь в Донбассе. «Те, кто всегда на пе-
редовой независимо от ситуации на те-
атре военных действий», — говорят о них. 
Особенно много у них работы на только 
что освобождённых территориях, за ко-
торые шли упорные бои. Например, в Ав-
деевке. Кто и почему выбирает службу, 
где нет права на неверный шаг, — в ре-
портаже «Известий».

«Одно большое минное поле» — так 
сегодня характеризуют донецкие са-
пёры свой родной край. «Лепестки», 
снаряды-сюрпризы, растяжки, нера-
зорвавшиеся «Грады» и ВОГи, натов-
ские «колокольчики». В равной степе-

ни от них страдают как военные, так 
и гражданские.

25-летний Александр Бородин — на-
чальник пиротехнического отделения 
спасательного центра МЧС Донецка. Об-
щаемся с ним накануне его очередного 
выезда с группой на место: в Куйбышев-
ском районе необходимо обследовать 
территорию вдоль ЛЭП. Там замечены 
те самые «лепестки» (ПФМ), ставшие на-
стоящей бедой для огромного города: 
за минувшие полтора года на них подо-
рвались 148 мирных жителей.

— Заявки на выезды поступают каж-
дый день, — рассказывает Александр. — 
Больше всего  — до 300  обращений 
в месяц — их было в 2022-м, когда линия 
соприкосновения двигалась 
активно. 
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Игла — в куклы
Скрывающемуся в ФРГ украинцу 
заочно предъявили обвинение  
в организации террористических 
ячеек в РФ среди школьников
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Поставить на ВЭД
Экономическая активность превысила уровень до спецоперации

До Киева приведут
В расследовании теракта в «Крокусе» — новые улики

Елена Балаян, Яна Штурма

Д о 143 человек увеличилось чис-
ло погибших при атаке террори-

стов на «Крокус Сити Холл», сообщи-
ли в МЧС вечером 27 марта. Столько же 
числятся пропавшими без вести. Новые 
детали появляются в расследовании 
теракта. Днём 26 марта в кювете трас-
сы М3 «Украина» по дороге из Москвы 
в Брянск нашли автомат Калашнико-
ва, его принадлежность террористам 
устанавливается, сообщил источник 
«Известий». Основной версией след-
ствия исходя из официальных заявле-
ний становится причастность к орга-
низации теракта спецслужб Украины. 
Тем более что глава СБУ Василий Ма-
люк фактически признал причастность 
Киева к другим громким убийствам 
на территории России. Из регионов 
поступают сообщения о возбужде-
нии уголовных дел по статьям об экс-
тремизме и незаконной постановке ми-
грантов на учёт.

Важная улика, вероятно, появи-
лась в руках следствия по делу о те-
ракте в «Крокус Сити Холле» — 26 мар-
та был найден автомат Калашникова, 
который преступники, предположи-
тельно, выбросили, уезжая из Москвы, 
сообщил источник «Известий» в пра-
воохранительных органах. Оружие 
обнаружили сотрудники ДПС, кото-
рые обследовали обочины и кюветы 
на 157-м километре трассы М3 «Укра-
ина» — из Москвы в сторону Брянска.

— Автомат лежал недалеко от ограж-
дения трассы. Без плечевого ремня, 

но с присоединённым магазином с па-
тронами. Следствию предстоит выяс-
нить, тот ли это автомат, который тер-
рористы, по показаниям одного из них, 
выбросили, скрываясь из Москвы, — 
пояснил собеседник «Известий».

Ранее два автомата Калашникова 
были обнаружены в «Крокус Сити Хол-
ле». Изучение оружия должно дать от-
вет на вопрос, каким образом оно ока-
залось у террористов.

— Автоматы тщательным образом 
изучаются десятками экспертов — 
криминалистами, трассологами. Из-
учается каждая гильза, найденная 
на месте преступления, осматривают-
ся её характерные особенности, про-
веряются по пулегильзотеке, — под-
черкнул источник издания.

Кроме того, особое внимание сле-
дователи уделяют личностям терро-
ристов, их связям и действиям нака-
нуне преступления.

— Самым тщательным образом изу-
чают биографию террористов, по гад-
жетам, изъятым в ходе задержания, 
восстанавливают их связи и контак-
ты, каждый их шаг и всю хронологию 
их действий во время, до и после те-
ракта, — сообщил источник.

Сами террористы в настоящее вре-
мя находятся в СИЗО «Лефортово», за-
явила 27 марта член Совета по правам 
человека при президенте России Ева 
Меркачева.

— Они содержатся в одиночных ка-
мерах, проходят сейчас карантин, — 
пояснила она.

После карантина их, вероятно, рас-
пределят в разные двухместные каме-
ры. «Вместе они содержаться не могут, 
потому что это запрещено законом, 
они подельники», — уточни-
ла член СПЧ.

«США дестабилизируют Арктику,  
чтобы затруднить России развитие СМП»
Глава Минвостока Алексей Чекунков — о модернизации городов,  
милитаризации Севера и расширении логистической инфраструктуры с Китаем

Валентин Логинов

С ША стремятся милитаризировать Ар-
ктическую зону, поскольку это са-

мый короткий путь подлёта ракет, а так-
же для того, чтобы помешать России 
развивать проект Северного морско-
го пути (СМП), заявил «Известиям» ми-
нистр по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков. Входная 
точка СМП — Дальний Восток, а пото-
му регион требует интенсивного разви-

тия транспортной, энергетической, жи-
лищно-коммунальной инфраструктуры. 
На эти цели до 2030 года будет потраче-
но 4,4 трлн рублей, из которых полови-
на — частные инвестиции. О масштабных 
проектах на Дальнем Востоке, резуль-
татах целевых программ и снижении 
темпов сокращения населения ДВФО — 
в интервью Алексея Чекункова.

Недавно вы говорили, что ближайшие 
годы станут пятилеткой обновления Ар-

ктики и Дальневосточного федерально-
го округа. Какие планы развития регио-
на уже есть у правительства?

Владимир Путин объявил в посла-
нии Федеральному собранию, что рабо-
та по созданию мастер-планов и транс-
формации городов будет проведена 
по всей территории страны — сначала 
это 200 городов, потом их количество 
будет доведено до 2000. А начиналась 
эта работа с 22 агломераций 
Дальнего Востока. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Сила снова
«Пикник» вышел  
на сцену через  
несколько дней  
после теракта

Мария Строителева

Э кономическая активность в России превысила уровень, которо-
го она достигла до начала спецоперации. Индекс базовых видов 

экономической деятельности (ВЭД) в январе оказался на 2% боль-
ше, чем двумя годами ранее, подсчитали эксперты ВШЭ. Индекс учи-
тывает основные индикаторы выпуска в базовых сферах (сельском 
хозяйстве, торговле, строительстве). Эксперты отмечают, что рост 
показателя связан с увеличением потребительского спроса, заме-
щением импорта и развитием оборонной промышленности. Потен-
циал разгона ещё есть, но высокая ключевая ставка и низ-
кие цены на сырьё могут замедлить экономику.
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Официальная диверсия
Британцы участвуют в подготовке атак на Белгород

Анастасия Костина

В планировании диверсий на терри-
тории РФ участвует спецназ Вели-

кобритании, заявил «Известиям» посол 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник. Он отметил: на Украине ещё 
с начала СВО находятся силы специаль-
ных операций всех стран НАТО. В частно-
сти, британские военные могут прини-
мать участие в запуске ракет, допустили 
в парламенте Соединённого Королев-
ства. Каков следующий шаг со сторо-
ны членов альянса — в материале «Из-
вестий».

В последние полмесяца усилились 
обстрелы Белгорода и Белгородской 
области — ракетами, миномётными сна-
рядами и дронами. За две недели, на-
чиная с 9 марта, погибли 24 человека, 
включая двоих детей, заявил 23 марта 
губернатор региона Вячеслав Гладков. 
Пострадали более 150 жителей. В свя-
зи с повышенным риском 2,5 тыс. детей 
из Белгородской области эвакуировали 
в другие российские регионы. Регуляр-
ные атаки ВСУ осуществляют не в оди-
ночку — в этом им помогает в том чис-
ле спецназ Великобритании, поделился 
мнением с «Известиями» посол по осо-
бым поручениям МИД РФ по престу-
плениям киевского режима Родион Ми-
рошник.

— Я уверен, что британские силы 
спецназначения, по крайней мере ин-
структоры, организаторы, главные 
технологи, постоянно участвовали 
и участвуют сейчас в белгородской 
операции. То есть в организации выла-
зок ДРГ, подготовке псевдорусских ор-
ганизаций (в частности, имеется в виду 
признанная террористической и запре-
щённая в РФ организация «Русский до-
бровольческий корпус». — «Известия») 
участвовали британцы. Там виден 
их почерк, — считает спецпосланник 
российского МИДа.

«Известия» запросили комментарий 
у минобороны и МИД Великобритании 
по поводу участия британского спецна-
за в диверсиях.

О присутствии британского спец-
наза на Украине ранее сообщали жур-
налисты. В декабре 2023 года занимаю-
щаяся расследованиями организация 
Declassified UK со ссылкой на журна-
листа Збигнева Парафьяновича зая-
вила, что один из польских министров 
столкнулся с британскими силами спе-
циального назначения на территории 
Украины весной 2022-го, то есть почти 
сразу после начала СВО.

Ссылаясь на перехваты разгово-
ров, Мирошник отметил: британцы 
участвовали в том числе и в подго-
товке провокаций на Крымском мо-
сту. Официального подтверждения 
на Даунинг-стрит не было, хотя, на-
пример, в парламенте считают, что 
участие британцев в боевых действи-
ях весьма вероятно.

— Насколько я могу судить из не-
мецких источников, Великобритания 
уже имеет войска на Украине. Сте-
пень их участия в реальных боевых 
действиях, а не в учениях пока неяс-
на, но немецкие источники указыва-
ют на то, что они очень близки к уча-
стию в запуске ракет. На мой взгляд, 
Великобритания действует на грани 
фола, — сказал «Известиям» член па-
латы лордов британского парламента 
Ричард Балф.

О роли военных Соединённого Ко-
ролевства в планировании ударов ВСУ 
по Белгороду ещё в конце 2023 года 
заявляла «Известиям» официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова.

— За терактом (речь шла об атаке 
ВСУ на Белгород 30 декабря, в резуль-
тате обстрелов центра города погибли 
14 человек, включая двоих детей, по-
страдали более сотни. — «Известия») 
стоит Британия, которая в координа-
ции с США подстрекает киевский ре-
жим к террористическим действиям, 
понимая, что контрнаступление воо-
ружёнными силами Украины прова-
лено, — указала она.

Затем причастность к атакам ВСУ 
и даже присутствие британского 
контингента на Украине стали ча-
стично подтверждать официальные 
источники. После утечки разгово-
ра высокопоставленных офицеров 
бундесвера в начале марта стало 
известно: Великобритания и США 
поддерживают постоянное присут-
ствие на Украине, помогая управлять 
сложными системами вооружений, 
поставляемых Киеву. В частности, 
на записи шла речь о том, что бри-
танцы помогают развёртывать раке-
ты Storm Shadow как дистанционно, 

так и на местах. О том, что на Укра-
ине находится «небольшое число 
личного состава», сообщили в офисе 
премьера Риши Сунака. При этом его 
пресс-секретарь Макс Блейн уточ-
нил: планов по крупномасштабному 
развёртыванию сил нет.

Руководство НАТО и лидеры ряда 
стран ЕС продолжают публично за-
верять в том, что не собираются на-
правлять войска на Украину, даже 
несмотря на резонансное заявление 
Эммануэля Макрона. В конце февра-
ля 2024 года президент Франции допу-
стил отправку западных войск, после 
чего ряд членов Североатлантическо-
го альянса, в том числе США, Герма-
ния и Италия, поспешили убедить, что 
не собираются посылать своих воен-
ных. На фоне резонанса в политиче-
ских кругах Макрон уже спустя неде-
лю заявил об отсутствии у него таких 
планов.

В Белом доме подчеркнули: пре-
зидент США Джо Байден «ясно дал 
понять» об отсутствии планов от-
правлять войска. Премьер-министр 
Италии Джорджа Мелони отметила, 
что переброска войск НАТО на Укра-
ину приведёт к эскалации, которой 
нужно избежать любой ценой. Кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц ответил сразу 
за весь альянс, заверив, что «на укра-
инской земле не будет ни немец-
ких военных, ни солдат НАТО». При 
этом тот же Шольц, объясняя, поче-
му Берлин не отправляет Киеву даль-
нобойные ракеты Taurus, рассказал: 
британские и французские военные 
участвуют в наведении своих ракет 
Storm Shadow и SCALP на цели в Дон-
бассе и Крыму, причём делают это, на-
ходясь на территории Украины.

«Главное средство поиска для сапёра — глаза»
A — Некоторые участки земли 

были просто забиты смер-
тоносными ловушками всех мастей. 
Например, территория за пределами 
трассы Новоазовск — Мариуполь была 
заминирована до такой степени, что 
полоску 8 м шириной и 100 м длиной 
мы проходили два месяца.

По словам сапёра, в городской чер-
те Донецка на обследование одного 
участка уходит от одного-двух часов 
до двух-трёх дней. Движение происхо-
дит чаще всего методом уступа: снача-
ла выходит первый пиротехник, за ним 
в 15 м чуть правее — второй, далее тре-
тий. С собой — щуп с жалом-наконеч-
ником, металлоискатель, «кошки», 
если нужно подцепить снаряд.

— Хотя главное средство поиска для 
сапёра — глаза, — отмечает Александр.

Более всего заявок от горожан при-
ходит по тем же «лепесткам». Новше-
ство последнего года — «колокольчи-
ки», похожие на патроны от лампочек: 
их разбрасывают с помощью 155-мм 

снарядов, часть зарядов не разры-
вается и лежит взведённая на земле. 
Не детонирует также примерно каж-
дая 20-я ракета «Града». Задача сапё-
ров — собрать или извлечь из земли 
весь этот разнокалиберный металл, 
погрузить в машину и отвезти для ути-
лизации на специальную подрывную 
площадку.

— Железные нервы нужно иметь, 
чтобы спокойно взять в руки тот же 
«колокольчик» или вынуть из земли ра-
кету, — говорю я Александру. — Одно 
неосторожное движение — и...

— Неос т ор ож н ы х д ви жен и й 
мы не делаем, — отвечает Бородин. — 
К тому же хорошо понимаем, как что 
устроено. Это на первых порах сапёр 
может испытывать волнение. С опы-
том приходит спокойное, будничное 
отношение к своей работе.

Даже если быть предельно осто-
рожным, ты никогда не застрахован, 
ступая на минное поле. Бывший стар-
ший сапёр, а ныне инженер отряда 

пиротехнических работ МЧС Донец-
ка 27-летний Игорь Чоланюк в самом 
начале СВО потерял ногу.

Боевой опыт у Игоря богатый. 
В 2014-м, будучи 18-летним выпуск-
ником школы, он записался в ополче-
ние. Воевал под Иловайском, прошёл 
всю дебальцевскую операцию. После, 
когда интенсивность боёв снизилась, 
а душа, по его словам, требовала дея-
тельности, пошёл в пиротехнический 
отряд МЧС.

— С началом СВО наша группа од-
ной из первых отправилась на осво-
бождённые территории, — рассказы-
вает Игорь. — Задача стояла — очищать 
проходы вдоль линий электропереда-
чи, газопроводов, дорог, обеспечить 
туда доступ ремонтников.

2 марта 2022 года отряд донецких са-
пёров — четыре человека — обследовал 
участок ЛЭП в районе посёлка Гранит-
ное. Первым подорвался командир, на-
ступил на противопехотную мину (ПМН). 
Другой спасатель поспешил к нему на по-

мощь и подорвался тоже: ногу разорва-
ло от пятки до паха. Третьему обожгло 
пороховыми газами лицо. В строю, не по-
страдав, остался один Игорь.

— Оказал ребятам первую помощь, — 
вспоминает он. — А потом, запросив ко-
манду эвакуации, побежал на точку 
выхода — 4 км, чтобы привести груп-
пу с собой. Командира в итоге спасли. 
А вот второму парню выжить не уда-
лось...

Спустя полтора месяца подорвал-
ся сам Игорь — на мариупольском на-
правлении, при расчистке подходов 
к ЛЭП у села Саханка. Миноискатель, 
вспоминает сапёр, пищал непрерыв-
но от наличия вокруг металла. Внезап-
но раздался щелчок. Сработала ПМН, 
установленная в грунте, утрамбован-
ном до состояния асфальта... Ногу Иго-
рю ампутировали ниже колена. Сейчас 
передвигается на протезе. При жела-
нии можно даже бегать, объясняет он. 
А вот допуска к прежней полевой ра-
боте уже нет.

У бойца отдельного инженерно-са-
пёрного батальона Артёма А. позыв-
ной Каратист. Ему 21 год. С шести лет 
занимается каратэ-шотокан. Имеет 2-й 
дан. Неоднократный призёр первенств 
России. В 2022-м собирался выступить 
на мировом турнире, но не довелось, 
началась СВО.

— Я тогда учился в Институте физи-
ческой культуры и спорта, — делится 
Артём. — Началась мобилизация. 24-го 
я пошёл в военкомат.

Начинал Каратист с Харьковской 
области — как гранатомётчик, стре-
лок, какое-то время командовал взво-
дом. После возвращения в Донбасс по-
пал в сапёры.

— Всё просто оказалось, — смеёт-
ся собеседник. — Полковник указал 
на меня пальцем: «Ты пойдёшь!» Я ему: 
«Это не моё. Я спортсмен». Но он даже 
слушать не стал.

Возможно, офицер разглядел в Ар-
тёме дисциплинированного солдата. 
Именно дисциплину, организован-
ность, а также уважительное отно-
шение к старшим подарил ему спорт, 
объясняет боец. А ещё выдержанность 
(он называет это «не пылить во время 
чрезвычайных ситуаций»), что помога-
ло в своё время в кумите-спаррингах. 
И очень кстати оказалось на передовой.

В конце 2022-го Артёма как студен-
та демобилизовали. Но очень скоро 
он вернулся в батальон — уже по сво-
ей воле.

— Сейчас очищаем Авдеевку, — го-
ворит Каратист. — Частный сектор, 
квадрат за квадратом. Выдвигаем-
ся с утра на место. Если что-то нахо-
дим, сообщаем старшему. Обозначаем 
точку киперной лентой. И уничтожа-
ем на месте с помощью тротила. Се-
годня, например, обнаружили три 
неразорвавшихся снаряда гранато-
мёта западного образца. На всё про 
всё каждый день уходит не больше 
шести часов. Больше нельзя, иначе 
устаёшь, глаз замыливается, стано-
вишься неэффективным.

Боевой товарищ Каратиста  — 
33-летний дончанин Василий с позыв-
ным Фикс. Он производит впечатление 
сугубо гражданского человека — мир-
ного, спокойного. И не скрывает, что 
именно такой и есть: никогда не фа-
нател от военной тематики, обожа-
ет жену и дочку, прибывая в отпуск 
на несколько дней, забывает в их кру-
гу обо всём. В мирной жизни трудился 
в интернет-компании. Любую свобод-
ную минуту отдаёт чтению (в том чис-
ле на фронте), предпочитает фэнтези.

«Культура в такие 
переломные моменты 
придаёт силу народу»
Президент пообщался с представителями индустрии 
во время поездки в Торжок

Новости  

«США дестабилизируют Арктику,          чтобы затруднить России развитие СМП»

Алёна Нефёдова

К руг пользователей всероссийской 
программы «Пушкинская карта», ко-

торая позволяет молодёжи бесплат-
но посещать культурные мероприятия, 
может быть расширен. Об этом Влади-
мир Путин сказал 27 марта на встрече 
с работниками отрасли во время поезд-
ки в Тверскую область. Он отметил, что 
в такие переломные, сложные моменты 
культура создаёт духовный каркас наро-
да. Представители индустрии на встре-
че рассказали главе государства о её со-
стоянии в регионах. В частности, больше 
всего их волнует кадровый вопрос, по-
скольку в субъектах не хватает рабочих 
рук. Также нужна модернизация куль-
турных образовательных учреждений. 
Сколько специалистов требуется отрас-
ли и как научить молодёжь читать клас-
сику — в материале «Известий».

Тверская область стала первым ре-
гионом, куда Владимир Путин напра-
вился после своей победы на выбо-
рах президента. 27 марта он приехал 
в старинный город Торжок, который 
находится на полпути из Москвы в Пе-
тербург. Именно через него, по сло-
вам филологов, и прошла вся русская 
культура XIX века: городок воспева-
ли такие отечественные классики, как 
Александр Пушкин, Лев Толстой и Ни-
колай Гоголь. Визит главы государства 
связан с отмечавшимся 25 марта Днём 
работника культуры, об этом расска-
зал журналистам его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков.

Всего в Торжке живут около 40 тыс. 
человек, поэтому приезд президента 
для местных стал огромным событием. 
У одной из главных достопримечатель-
ностей города, музейного комплекса 
«Гостиница Пожарских», собрались 
сотни местных жителей. Ближе к ве-
черу сюда приехал кортеж главы го-
сударства, который приветствовали 
ликованием и аплодисментами. Прези-
дент вышел к собравшимся и даже дал 
автограф. Местные СМИ узнали о под-
готовке региона к приезду главы го-
сударства за несколько дней, в горо-

де привели в порядок общественные 
пространства.

Оказалось, что президент действи-
тельно планировал визит в Торжок 
раньше, но из-за трагедии, которая 
произошла в подмосковном «Крокус 
Сити Холле» 22 марта, ему пришлось 
отложить поездку. Об этом он расска-
зал на совещании с работниками куль-
туры Тверской области.

— Культура, поскольку создаёт такой 
духовный каркас народа, идентичность 
поддерживает нашу, она, конечно, игра-
ет очень важную роль в такие перелом-
ные, сложные моменты, даже трагиче-
ские, потому что силу придаёт народу, 
придаёт силу каждому конкретному че-
ловеку, — сказал Владимир Путин.

На совещании выяснилось, что са-
мым наболевшим для представите-
лей отрасли оказался кадровый во-
прос. Одним из главных способов его 
решения может стать популяризация 
профессии работника культуры, счи-
тают участники встречи. Президент 
согласился и, обратившись к министру 
Ольге Любимовой, напомнил, что та-
кое направление уже поддерживается. 
Министр пообещала, что снимать до-
кументальные фильмы о работниках 
культуры в отдалённых сёлах и малых 
городах теперь станут чаще. По сло-

вам главы комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Лилии Гумеровой, проблема с нехват-
кой рабочих рук действительно острая, 
поскольку сегодня отрасль нуждается 
примерно в 19 тыс. специалистов.

— Поэтому с большим энтузиазмом 
было встречено предложение и пору-
чение президента о запуске програм-
мы «Земский работник культуры». 
По ней специалист, который переедет 
на работу в село или малый город, смо-
жет получить единовременную выпла-
ту в 1 млн рублей. При этом на Дальнем 
Востоке, в Донбассе и Новороссии эта 
сумма будет вдвое больше — 2 млн ру-
блей, — сказала сенатор «Известиям».

Президент подчеркнул, что в куль-
турную отрасль планируется привлечь 
около 10 тыс. человек как раз благода-
ря этой программе. Лилия Гумерова 
добавила, что сегодня также реали-
зуются проекты по обновлению ин-
фраструктуры учреждений культуры 
и создаются ДК под разные интересы: 
для взрослых, для маленьких детей, 
а также для людей с ограниченными 
возможностями. На такой досуг всег-
да есть спрос, «поэтому важно, чтобы 
учреждения не пустовали с точки зре-
ния кадров», подчеркнула она.

К работе в регионах должны привле-
каться молодые специалисты, однако 
пока такой тенденции нет, несмотря 
на желание многих вернуться на ро-
дину из-за спокойного образа жизни 
в городе, рассказали на встрече. Услы-
шав о размеренном темпе жизни в Твер-
ской области, Владимир Путин предпо-
ложил, что это может измениться, как 
только построят скоростную дорогу.

— Зато динамика увеличится. Если 
до Москвы будет час, а до Питера отсю-
да час пятнадцать — это другая жизнь. 
Это существенно поменяет стиль жиз-
ни, я думаю, — добавил он.

Студентка Российской академии 
музыки имени Гнесиных Виктория 
Фам, которая как раз училась в сто-
лице, обратила внимание президента 
на необходимость укрепления матери-
ально-технической базы музыкальных 
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A За последние годы мы прош-
ли большой путь по переос-

мыслению того, что такое стратегия 
развития города. Первоначально мно-
гие относились к этому как к некоему 
градостроительному упражнению: 
нужно решить, что и где построить. 
Это, конечно, не так, это переосмысле-
ние судьбы города.

Он должен найти своё место в прямом 
и переносном смысле слова — не просто 
на карте Дальнего Востока, а в эконо-
мическом разделении труда. И в этом 
смысле у каждого мастер-плана горо-
да есть два столпа: экономика и заня-
тость, а также, что, собственно, долж-
но быть построено. Во второй части 
мы ориентировались на пожелания лю-
дей. Проблемы многих городов форми-
руются довольно стихийно, органиче-
ски. Например, в Улан-Удэ и Чите такая 
проблема — чистый воздух. Это города, 
которые из-за особенностей отопления 
и географии собирают выхлопы от печ-
ного отопления, электростанций, ин-
фраструктуры ЖКХ, и в холодное время 
года, несмотря на то что это одни из са-
мых солнечных городов России, там тя-
жело дышать. При решении этой пробле-
мы всё остальное уже прикладывается. 
Мы прошли этот путь: привлекали луч-
ших экспертов, проходили несколько 
этапов защиты мастер-планов.

И такие планы по Дальнему Вос-
току приняты до 2030 года. Это почти 
1 тыс. мероприятий общей стоимостью 
4,4 трлн рублей, из которых половина — 
частные инвестиции, прежде всего 
в строительство нового жилья. Также 
это создание инфраструктуры: ком-
мунальной, транспортной, энергети-
ческой, культурной, социальной, спор-
тивной, благоустройство. Эти деньги 
разделены на семь лет, сегодня уже 
предусмотрено 668 млрд в федераль-
ном и региональном бюджетах.

На одном из совещаний с правитель-
ством президент призвал создавать но-
вые судостроительные предприятия 
на Дальнем Востоке, правда, сам отме-
тил, что удалённость таких верфей от су-
ществующих в западной части страны 
может повысить стоимость конечной 

продукции. Как правительство плани-
рует искать баланс между этими мас-
штабными проектами и их экономиче-
ской целесообразностью?

Экономические, геополитические 
события последних двух лет делают бо-
лее актуальным и даже более привлека-
тельным развитие судостроения и су-
доремонта именно на Дальнем Востоке. 
На сегодня почти 90% мирового судо-
строительного рынка — это три стра-
ны: Китай, Южная Корея, Япония. Это 
касается и самих корпусов, и судового 
оборудования, и электронных компо-
нентов — всего, из чего состоит совре-
менное судно.

Исторически судостроение опиралось 
на европейские комплектующие, на коо-
перацию со скандинавскими, с европей-
скими верфями. Очевидно, сейчас эта 
кооперация нарушена. И, наоборот, но-
вые технологические связи — с Востоком, 
с Китаем, в перспективе с Индией. И в этой 
части на Дальнем Востоке строить будет 
выгоднее, чем на Северо-Западе.

Следующий важный аргумент: 
Дальний Восток — это входная точка 
Северного морского пути. И, безуслов-
но, те заказы, которые сейчас реализу-
ются на судостроительном комплек-
се «Звезда» — это суда ледового класса, 
обоснованы именно стратегическим 
планом по развитию Северного мор-
ского пути. Нам нужно более ста су-
дов ледового класса.

И третий аргумент — это рыбопро-
мышленный комплекс. 70% вылова 
приходится на Дальний Восток, и су-
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« РАБОТНИК 
КУЛЬТУРЫ, КО-
ТОРЫЙ ПЕРЕ-

ЕДЕТ НА РАБОТУ В СЕЛО 
ИЛИ МАЛЫЙ ГОРОД, ПО-
ЛУЧИТ ЕДИНОВРЕМЕННУЮ 
ВЫПЛАТУ 1 МЛН РУБЛЕЙ. 
ПРИ ЭТОМ НА ДАЛЬНЕМ 
ВОСТОКЕ, В ДОНБАССЕ И 
НОВОРОССИИ ЭТА СУММА 
БУДЕТ ВДВОЕ БОЛЬШЕ

Си
ла

нт
ье

в 
Ев

ге
ни

й 
| T

AS
S



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 28 марта 2024

 Новости

Поставить на ВЭД
A В начале 2024 года эконо-

мическая активность в РФ 
превысила уровень до начала СВО. 
Об этом говорится в бюллетене НИУ 
ВШЭ «Комментарии о государстве 
и бизнесе» за авторством научного 
сотрудника института «Центр раз-
вития» Николая Кондрашова («Изве-
стия» его изучили).

Такой вывод автор сделал при рас-
чёте индекса базовых ВЭД на основе 
данных Росстата. На январь 2024-го 
этот показатель вырос на 2% по срав-
нению со значением, зафиксирован-
ным до начала спецоперации на Укра-
ине (с январём 2022-го). Годовой же 
прирост составил 5%.

Как объяснил «Известиям» Ни-
колай Кондрашов, индекс базовых 
ВЭД — это близкий аналог ВВП в ре-
альном выражении. Он показывает, 
что в 2022-м наблюдался спад эко-
номической активности, а в про-
шлом году — уже её восстановитель-
ный рост, подчеркнул эксперт.

— Это один из важнейших показа-
телей. Индекс позволяет оператив-
но оценить ежемесячную динамику 
выпуска товаров и услуг в стране, — 
отметил научный сотрудник лабо-
ратории структурных исследова-
ний ИПЭИ РАНХиГС Константин 
Тузов.

Что касается основных индикато-
ров экономической активности, то, 
например, оптовая торговля выросла 

на 3,1%, транспорт — на 0,9%, а стро-
ительство, наоборот, скорректиро-
валось на 2,5%, сказано в бюллете-
не ВШЭ.

Экономика России по итогам 
2023 года, согласно оценке Росстата, 
выросла на 3,6%. В 2022-м было сни-
жение ВВП на 1,2%. «Известия» напра-
вили запрос в Минэк.

Существенное влияние на пока-
затели экономической активности 
оказали введённые против России 
санкции. СВО потребовала мобили-
зации всех ресурсов, говорит про-
фессор кафедры налогов и налогово-
го администрирования Финансового 
университета при правительстве РФ 
Валерий Хоружий.

— В этих условиях возникла острая 
необходимость увеличить экспорт-
ный и импортный потенциалы. Бы-
стро и эффективно изменились 
внешнеэкономические связи, а также 
таможенное, налоговое регулирова-
ние. Кроме того, повышена безопас-
ность, оптимизирована бюджетная 
и инвестиционная политика на всех 
уровнях власти. Драйвером роста вы-
ступают повышенные госрасходы, — 
сказал эксперт.

Восстановление промышленного 
выпуска в первую очередь связано 
со структурной перестройкой эко-
номики и расширением оборонно-
промышленного комплекса, заявил 
член совета директоров аудиторско-

консалтинговой сети FinExpertiza 
Агван Микаелян. Кроме того, про-
изводство растёт благодаря тому, 
что население больше потребляет — 
это возможно из-за увеличения за-
работков на фоне дефицита кадров, 
добавил он.

Рост индекса ВЭД обусловлен 
и повышением деловой активно-
сти — в первую очередь в обрабаты-
вающих и добывающих отраслях, 
отметила доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена Во-
ронкова. По её словам, динамика 
индекса предпринимательской уве-
ренности в первые два месяца 2024-го 
хотя и не вполне стабильна, но превы-
шает показатели предыдущего года 
на 1,5–2 п.п.

Рост промышленности с учётом 
импортозамещения ещё на протяже-
нии многих лет будет положительно 
влиять на экономику, а повышение 
зарплат станет стимулировать роз-
ничную торговлю, считает Констан-
тин Тузов из РАНХиГС.

— О положительной динамике го-
ворят объёмы экспортных поставок, 
мировые цены на энергоносители, 
а также прогнозы по инфляции. При 
этом рост ВВП в первом квартале 
2024-го ожидается на уровне 4,7% — 
это выше среднегодового показа-
теля, — добавил Валерий Хоружий 
из Финансового университета.

Увеличение объёма инвестиций 
в различные отрасли, автоматизация 
процессов и цифровизация, повыше-
ние квалификации и образованно-
сти рабочей силы могут позитивно 
повлиять на рост экономики, счита-
ет коммерческий директор Unicon 
Outsourcing, член московского от-
деления «Деловой России» Анаста-
сия Винер.

Некоторые отрасли ещё не разо-
гнались до конца — в частности, авто-
мобилестроение, химическое произ-
водство и в целом обработка, считает 
Агван Микаелян. При этом процессы 
импортозамещения только начина-
ют набирать темпы. Исходя из этого 
выпуск в 2024 году, скорее всего, бу-
дет не ниже, чем в 2023-м.

При этом затормозить развитие 
экономики может высокая ключевая 
ставка (сейчас она составляет 16%), 
предупредил Валерий Хоружий. Дру-
гой риск — относительно низкий уро-
вень мировых цен на углеводородное 
сырьё, добавил он.

В целом можно рассчитывать 
на продолжение позитивного трен-
да индекса ВЭД, считает Елена Во-
ронкова из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Большинство стран ЕАЭС, от ры-
ночного потенциала которых зави-
сят и возможности отечественного 
рынка, по этому показателю демон-
стрируют успешные результаты, по-
яснила она.

Коллективно и сознательно
Какие страны блокируют поставки гуманитарной помощи Африке

Семён Бойков

Н а территории ЕС всё ещё заблокиро-
вано порядка 150 тыс. т российских 

удобрений, заявили «Известиям» в пресс-
службе группы «Уралхим». Большая часть 
из них находится в Латвии. С 2022 года 
в европейских странах остаётся более 
260 тыс. т продукции из РФ. В «Уралхиме» 
уточнили: вывезти удалось только око-
ло 111 тыс. т — преимущественно из Ни-
дерландов и Бельгии. Часть находится 
и в эстонских портах. В экспертном со-
обществе полагают, что прибалтийские 
страны вряд ли пойдут навстречу даже 
ради гуманитарной помощи государ-
ствам Африки. В ЕС при этом заявляли, что 
санкции против России не распространя-
ются на сектор удобрений и не ограничи-
вают их экспорт в третьи страны.

Санкционная политика Запада по-
сле начала СВО затронула большин-
ство сфер международной торгов-
ли. В стороне не остались и поставки 
российских удобрений, которые всег-
да играли важную роль для развива-
ющихся стран. Ещё осенью 2022 года 
в «Уралхиме» (один из крупнейших 
в России и Восточной Европе игро-
ков на этом рынке) сообщили о бло-
кировке примерно 262 тыс. т продук-
ции. При этом компания объявила 
о планах передать свой товар нужда-
ющимся государствам, который стра-
ны ЕС — Эстония, Латвия, Бельгия и Ни-
дерланды — не выпускали из своих 
портов. Помощь в переговорном про-
цессе должна была оказать ООН.

— В настоящий момент на терри-
тории ЕС остаётся порядка 150 тыс. т 
удобрений группы «Уралхим», большая 
часть из них находится в Латвии, — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
компании. — Группой «Уралхим» ве-
дётся активная работа с ООН в лице 
Всемирной продовольственной про-
граммы для организации благотвори-
тельных поставок данных удобрений 
развивающимся странам.

В компании отметили, что при со-
действии ООН удалось вывезти бо-
лее 111 тыс. т гуманитарной помощи 

для отправки в Малави, Кению, Ниге-
рию и Зимбабве. Последняя поставка 
(23 тыс. т удобрений) была торжествен-
но передана Зимбабве 20 марта. В компа-
нии пояснили, что большую часть уда-
лось вывезти из Нидерландов и Бельгии. 
В Эстонии и Латвии продукция «Уралхи-
ма» в основном так и осталась в мест-
ных портах. На одном только судне Asian 
Majesty, что заперто в рижском порту, 
до сих пор находится 55 тыс. т калия.

— Эстонии и Латвии абсолютно без-
различны интересы Африки. Они ре-
шают одну вполне понятную задачу: 
создание максимальных сложностей 
по всем направлениям для России, — 
заявил «Известиям» президент Ассо-
циации прибалтийских исследований 
Николай Межевич. — Если в результа-
те этих действий пострадают другие 
страны, это сопутствующий ущерб.

При этом эксперт предположил, что 
застрявшие в прибалтийских портах 
удобрения останутся заблокирован-
ными, а Россия должна быть готова 
на это ответить.

— Надо понимать, что мы, видимо, 
потеряли это имущество, но проблемы 
из этого делать не следует. Стоит ещё 
раз внимательно поискать эстонские 
и латвийские активы, которые запи-
саны на вторые или третьи руки. В эти 
схемы вовлекаются граждане России, — 
добавил он.

В девятом пакете санкций ЕС, при-
нятом в декабре 2022-го, отмечалось, 
что ни одна из мер «никоим образом» 
не направлена против торговли сель-
скохозяйственной и пищевой про-

дукцией, в том числе пшеницей и удо-
брениями, между третьими странами 
и РФ. Но в «Уралхиме» указывают, что 
рестрикции всё же действуют.

— Например, очень часто мы стал-
киваемся с самоограничениями раз-
личных компаний — это то, что можно 
назвать over-compliance. Из-за чрезвы-
чайно расплывчатых формулировок 
санкций наши контрагенты банально 
боятся ответственности. Им проще от-
казаться от работы с российскими ком-
паниями, даже не внесёнными в списки 
ЕС, США или ООН, как в нашем случае, — 
заявили в пресс-службе компании.

В «Уралхиме» добавили, что это же 
касается и банковских платежей. Не-
редки случаи, когда партнёры компа-
нии не могут приобрести товар, так 
как западные кредитные организации 
или банки-корреспонденты блокиру-
ют платежи или возвращают деньги.

— Подобные ситуации лишь ограни-
чивают доступность российских удо-
брений на глобальных рынках, делая 
саму продукцию дороже для потребите-
ля и в конечном итоге усложняя преодо-
ление глобального продовольственно-
го кризиса. Из-за подобных сложностей 
мы, например, были вынуждены задей-
ствовать флот из нейтральных юрисдик-
ций, — рассказали в компании.

22 июля 2022 года была заключена 
черноморская зерновая инициатива. 
Это пакетная сделка, состоящая из двух 
документов. Первый — соглашение меж-
ду РФ, Турцией, ООН и Украиной. Со-
гласно документу, созданы безопасные 
морские коридоры для вывоза украин-
ской зерновой продукции (кукуруза, 
пшеница, подсолнечный шрот, масло 
подсолнечное, ячмень) из трёх портов: 
Одессы, Черноморска и Южного.

«США дестабилизируют Арктику,          чтобы затруднить России развитие СМП»

училищ и вузов в регионах. Выслушав 
её, глава государства согласился, что 
консерватории и музыкальные учи-
лища требуют особого подхода: нуж-
но не только улучшать их состояние, 
но и обеспечивать инструментами, 
а также ремонтировать общежития. 
При этом зарплаты преподавателей 
музыкальных училищ и вузов должны 
быть такими, чтобы на них можно было 
жить без проведения дополнительных 
частных уроков, подчеркнул он.

РФ за последние пять лет уже осна-
стила новыми музыкальными инстру-
ментами около 2 тыс. школ искусств. 
По словам Владимира Путина, власти 
окажут всю необходимую помощь 
производителям и обеспечат им ры-
нок сбыта.

Волновало представителей отрасли 
и просвещение граждан — участники 
встречи выразили озабоченность тем, 
что у россиян уходит привычка читать 
литературу. Президент отчасти согла-
сился с этим, однако отметил, что РФ 
занимает второе место в списке самых 
читающих стран мира. На первом ме-
сте Китай, на третьем — Испания.

— Нам нужно понять, как распро-
странять нужный контент. Класси-
ческая литература тоже контент. Со-
временные возможности упрощают 
получение информации через интер-
нет. Поскольку мы все ленивые, мы все 
забираемся в интернет. Заставить себя 
сесть и изучить что-то достаточно 

сложно. Это дело семьи, школы, музе-
ев, образовательных центров, библио-
тек, — сказал Владимир Путин.

На важность их модернизации пре-
зидент тоже обратил внимание. Библи-
отеки должны отвечать современным 
требованиям и запросам молодых лю-
дей, быть культурными образователь-
ными центрами, а не просто «книгохра-
нилищем». Владимир Путин уточнил, 
что всего по стране около 40 тыс. би-
блиотек, 1 тыс. уже переоборудована.

Продолжая тему просвещения, пре-
зидент не исключил, что круг пользо-
вателей «Пушкинской карты» — все-
российского проекта, благодаря 
которому молодёжь может бесплат-
но посещать культурные мероприя-
тия, — может быть расширен. По его 
данным, в прошлом году она была до-
ступна 13 млн человек, а в итоге ею вос-
пользовались только 10 млн.

— Видите, ещё 3 млн человек не вос-
пользовались, хотя могли это сделать. 
То есть возможности этого инстру-
мента ещё не полностью используют-
ся, но будем стараться развивать это 
и расширять, возможно, даже круг тех, 
кто может пользоваться «Пушкинской 
картой», — допустил президент.

Коснулись и ситуации на между-
народной арене, поскольку уже тре-
тий год некоторые страны отменяют 
постановки известных русских деяте-
лей культуры. Тем не менее Владимир 
Путин заверил, что РФ не будет отме-

нять мировую культуру, как это дела-
ют с русской на Западе.

При этом он заявил, что отменить 
культуру 190 народов и этносов, кото-
рые проживают в России, просто невоз-
можно. Владимир Путин рассказал, что 
российские деятели считают подобных 
инициаторов неумными людьми. При 
этом РФ никогда не пыталась ничего от-
менять, поскольку достижений много 
и в тех странах, которые сегодня называ-
ются недружественными. «Хотя недру-
жественных стран у нас нет, у нас есть 
недружественные элиты в этих стра-
нах», — подчеркнул глава государства.

— Мы считаем, что российская 
культура — часть мировой культуры, 
и мы гордимся тем, что она является 
этой частью, и поэтому в контексте 
мировой культуры смотрим на свою, 
не исключая ничего из этого контек-
ста, — сказал Владимир Путин.

Во время своего визита Владимир 
Путин также осмотрел выставочный 
комплекс «Музейные ряды» Всерос-
сийского историко-этнографическо-
го музея (ВИЭМ). Там ему показали па-
мятники древнерусской письменности, 
образцы вооружений XII–XIII веков, 
а также предметы ремесла и быта жи-
телей Торжка XI–XVII веков. С апреля 
«Музейные ряды» будут закрыты на мас-
штабную реставрацию до 2026 года. Де-
ятели культуры пригласили главу госу-
дарства посмотреть площадку после 
завершения всех работ.
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щественные средства инвестируются 
в рамках программы инвестиционных 
квот, уже два этапа прошли. Это и круп-
ные рыбопромысловые суда, и круп-
ные краболовы, которые также стро-
ятся на дальневосточных верфях. Ряд 
судоремонтных заводов перепрофили-
ровался в судостроительные. Поэтому 
диспаритет между Дальним Востоком 
и западной частью проходит.

Но стратегическая задача — тех-
нологический суверенитет, это вос-
становление российской школы су-
достроения, российских корабелов. 
Я уверен, что у нас это получится. Это 
серьёзная отрасль, она даёт большую 
занятость, инженерный выхлоп, силь-
ный спрос по смежным отраслям — на-
чиная с металлургии и заканчивая 
программным обеспечением.

Вы затронули вопрос Северного мор-
ского пути. Большая его часть прохо-
дит в Арктике — регионе, который ста-
новится всё более напряжённой зоной, 
где сталкиваются интересы различ-
ных стран. Как Россия развивает про-
ект СМП в этих условиях?

Милитаризация Арктики — это де-
структивная, но, к сожалению, очень 
реальная тенденция, которая связа-
на в том числе с баллистикой. Нужно 
посмотреть на глобус, чтобы понять, 
с чем связана такая роль Арктики. Это 

попросту самый короткий путь не толь-
ко для самолётов, но и для стратегиче-
ских ракет. И как с советского времени 
это была зона особого внимания, так 
в сознании, во всех планах стратегиче-
ских Арктика сохранилась такой зоной.

Но в связи с таянием льдов и развити-
ем судоходства мы в 36 раз увеличили пе-
ревозку грузов с 2012 по 2023 год по Се-
верному морскому пути. СМП привлекает 
к себе внимание всего мира, чему способ-
ствуют риски, значительно возросшие 
на традиционных путях, — это Суэцкий 
канал, это Малаккский пролив, потенци-
альные угрозы в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе. И политика Соединённых Штатов, 
в частности это дестабилизация региона, 
направлена на то, чтобы просто затруд-
нить для России развитие этого проекта. 
В эту логику укладывается и расширение 
НАТО за счёт двух околоарктических го-
сударств — Швеции и Финляндии.

Также обращает внимание наращи-
вание усилий в Арктике самими США 
и их союзниками — это их незаконные 
притязания на морской шельф. Несмо-
тря на то что напрямую это не затра-
гивает территориальных интересов 
России, недавние односторонние де-
кларации США по расширению их кон-
тинентального шельфа просто рас-
шатывают систему международного 
морского права. Речь идёт о сотнях ты-
сяч квадратных километров, которые 

они в общем-то, если говорить не со-
всем литературно, отжали у Канады.

При этом Россия остаётся наибо-
лее продвинутой страной, которая 
способна организовывать навигацию, 
единственной страной, у которой соб-
ственный атомный ледокольный флот, 
передовой по тоннажу, по мощности, 
довольно молодой флот. Поэтому наме-
ченных планов по развитию перевозок 
по СМП, я уверен, мы достигнем, хотя 
это и не будет простым делом.

Но стратегически, если в 2010-е годы 
мы говорили о единицах миллионов 
тонн, то сейчас, в 2020-е, мы говорим 
о десятках миллионов тонн по СМП: 
в прошлом году был рекорд — 36,5 млн т, 
в этом году, уверен, мы поставим но-
вый. В 2030-е мы будем говорить о сот-
нях миллионов тонн: до 2030 года, я ду-
маю, мы достигнем 100 млн т, и в 2030-е 
это уже будет 200 млн т.

Вернёмся к внутренним вопросам. На-
сколько эффективны оказались про-
граммы, направленные на борьбу 
с сокращением населения, такие как 
«Дальневосточный гектар» или ипотека?

С 2013 по 2023 год темп сокраще-
ния численности населения Дальнего 
Востока снизился в три раза. Но одно-
временно с этим мы попали в харак-
терную для всей страны ситуацию, 
которую, к сожалению, учёные харак-
теризуют как демографическая яма. 
Плюс ко всему на Дальнем Востоке до-
вольно большая текучесть населения: 
к нам много приезжают и от нас много 
уезжают. Наша задача — чтобы приез-
жало больше, чем уезжало. В этом на-
правлении мы добились определённых 
успехов, в первую очередь среди моло-
дёжи: на протяжении последних шести 
лет стабильно больше приезжают, чем 
уезжают, именно в категории 20–24 года.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Иван Петров 

Российские силовики объявили в ро-
зыск и заочно предъявили обвинение 

в организации террористических группи-
ровок и вербовке смертников урожен-
цу Кривого Рога, гражданину Украины 
Ярославу Овсюку. Он уже несколько лет 
«сражается» с российскими подростками 
и системой образования нашей страны 
с территории ЕС. Подробности о деятель-
ности Овсюка и сетевых террористиче-
ских групп, которые он создал в разных ре-
гионах России, — в материале «Известий».

�� КОМПЬЮТЕРНЫЙ МАСТЕР

Своей противозаконной деятельностью 
Овсюк начал заниматься, будучи ещё 
несовершеннолетним. Он писал в сво-
их аккаунтах, что был большим поклон-
ником суицидальных «игр» и групп для 
подростков, а также сообществ, посвя-
щённых массовым убийствам в шко-
лах. Также он считается адептом за-
прещённого в России международного 
террористического движения «Манья-
ки. Культ убийств». Впрочем, в этом как 
раз нет ничего странного. Напомним, 
особое распространение «М.К.У» полу-
чило среди сторонников нацбата «Азов» 
(запрещён в РФ) и праворадикальных 
украинских подростков после 2014 года. 
Знание специ фических субкультур из-
нутри помогло Овсюку стать эффектив-
ным администратором деструктивных 
каналов, аудитория которых — россий-
ские школьники.

Овсюк родом из бедной неполной се-
мьи, жил в двухэтажном здании на окра-
ине Кривого Рога с матерью, подраба-
тывал ремонтом компьютеров. После 
начала СВО он выехал с Украины сна-
чала в Чехию, затем в Польшу, а потом 
и в Германию, откуда продолжал «тер-
роризировать» образовательные уч-
реждения России и детей.

�� ПОДГОВАРИВАЛ  
ВЗЯТЬСЯ ЗА ОРУЖИЕ

Ещё до начала СВО Овсюк, как предпо-
лагают источники «Известий», начал 

склонять подростков из группы риска 
к противоправной деятельности, вклю-
чая массовые убийства. Отбор «канди-
датов» ему помогали осуществлять спе-
циалисты из СБУ, которые приметили 
юный «талант». Его снабдили необхо-
димыми методичками и базами данных 
подростков, склонных к суицидально-
му и девиантному поведению. Как ра-
нее сообщали в ФСБ, Овсюк скрывался 
под псевдонимом Белая роза. Силови-
кам удалось предотвратить несколько 
запланированных преступлений, в ко-
торых Овсюк мог выступать подстрека-
телем. Сейчас ему заочно предъявлено 
обвинение по двум статьям, связан-
ным с террористической деятельно-
стью (ч. 1 ст. 205.5 и ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ).

�� ПОПУЛЯРИЗАТОР СВАТИНГА

Не позднее мая 2023 года он стал адми-
нистратором нескольких телеграм-ка-
налов, в которых угрожал совершением 
массовых убийств в учебных заведени-
ях Москвы, Подмосковья, Архангель-
ской и Мурманской областей.

Дело в том, что обычные звонки 
об угрозах взрыва (на современном жар-
гоне — сватинг, от англ. SWAT — «спец-
наз»), особенно с территории Украины 
или Польши, стали обыденностью и поч-
ти никого не пугали. Поэтому в укра-
инских спецслужбах решили усилить 
такого рода угрозы «клиентоориенти-
рованным» подходом. Ложную инфор-
мацию начали разгонять через те самые 
каналы, к созданию которых приложил 
руку Овсюк и которые имели определён-
ную популярность у отдельных россий-
ских подростков. К осени география дей-
ствий кружка украинских социопатов 
(Овсюк работает не один) разрослась — 
были созданы аналогичные ресурсы, 
ориентированные на подростков из Во-
ронежской, Волгоградской, Астрахан-
ской, Самарской, Пензенской, Ростов-
ской, Нижегородской и других областей.

По данным силовиков, Овсюк минув-
шей зимой и осенью «минировал» школы 
и предприятия практически в каждом 
регионе страны. Сейчас он сосредото-
чил усилия на создании девиантных 

подростковых сообществ на террито-
рии Азербайджана и Узбекистана.

�� ПРИЁМЫ ЗАПУГИВАНИЯ

Для нагнетания Овсюк и сообщни-
ки используют фотографии, привя-
занные к конкретному городу и мест-
ности, точные наименования школ, 
имена педагогов и директоров. Таким 
образом у ребёнка, случайно попавше-
го в такой канал, могло сложиться впе-
чатление, что рядом существует некое 
террористическое подполье, которое 
готовит что-то страшное. Одни тинейд-

жеры делились такой информацией 
с родителями, а кое-кто испытывал ин-
терес и питал симпатии к сообществу. 
В результате у зарубежных спецслужб 
на территории различных регионов поя-
вились свои агенты из числа детей.

Но даже если вербовка заканчива-
лась неудачей и подростков разобла-
чали силовики, оставался ощутимый 
эффект страха. В своих каналах Ов-
сюк постил фото огнестрельного ору-
жия, самодельных взрывных устройств 
(часть брал из интернета, часть сам из-
готавливал). Иллюстрации сопрово-
ждались пугающими текстовками 
«я войду в историю», «мы будем расстре-
ливать вас вам будут перерезать глотки 
вы будете уничтожены в своих же шко-

A По состоянию на вечер 
27 марта арестованы восемь 

человек из 11 задержанных по делу о те-
ракте. Все они выходцы из Таджикиста-
на. Причём четверо непосредственных 
участников нападения на «Крокус Сити 
Холл» — это жители тех регионов стра-
ны, которые граничат с Афганистаном, 
рассказал «Известиям» эксперт в сфе-
ре антитеррора. В этих регионах осо-
бое влияние имеет ряд радикальных 
группировок, дислоцирующихся в Аф-
ганистане, что упрощает вербовку по-
тенциальных террористов, констати-
ровал наш собеседник.

�� УКРАИНСКИЙ СЛЕД

Официальные комментарии дают по-
нять, что одной из приоритетных стано-
вится следующая версия: за совершив-
шими теракт исламскими террористами 
стоят спецслужбы Украины.

Так, глава Федеральной службы без-
опасности России Александр Бортни-
ков 26 марта заявил, что Украина вела 
подготовку своих боевиков на Ближ-
нем Востоке. Он добавил: представи-
тели украинской стороны выезжали 
в местонахождение террористов и ра-
ботали с ними, осуществляя подготовку. 
По словам главы ведомства, примером 
тому служит большое число граждан 
различных национальностей, которые 
воюют на стороне ВСУ.

Кроме того, по словам Бортникова, 
террористов, устроивших теракт в «Кро-
кусе», в этот же день ждали на Украине 
и «хотели там видеть как героев».

26 марта глава Службы безопасно-
сти Украины Василий Малюк фактиче-
ски признал причастность киевского 
режима к терактам на территории Рос-
сии, в частности к атакам на нефтепе-
рерабатывающие заводы и убийствам 
людей.

— Вопрос точно по адресу, — заявил 
он журналистам, когда его попросили 
прокомментировать, в частности, ряд 
громких преступлений. — Официаль-
но это признавать мы никак не будем, 
но вместе с тем я готов вам раскрыть 
детали.

Так, по словам Малюка, в начинённом 
взрывчаткой бюсте, посредством кото-
рого убили военкора Владлена Татар-
ского, содержалось «400 граммов термо-
бара», генпрокурора ЛНР Сергея Горенко 
убили с помощью «800 граммов пласти-
да», а бывшего депутата Верховной рады 
Илью Киву на территории подмосковно-
го санатория застрелили из нарезного 
пистолета калибром 9х19 мм.

В случае с терактом в «Крокус Сити 
Холле» украинские спецслужбы могли 
заказать теракт, действовать через по-
средников в лице руководителей ради-
кальных исламских группировок, не ис-
ключают эксперты.

— Фактически речь может идти о сво-
еобразном гибридном терроризме, ког-
да преступление совершается от име-
ни одной структуры и исполнители 

вербуются под её флагом, но на самом 
деле они не знают, что «бренд» отдан 
в «аренду» настоящему заказчику, ко-
торым могут выступать именно спец-
службы Украины, — пояснил «Извести-
ям» эксперт в сфере антитеррора.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова 27 марта в оче-

редной раз отметила очевидно ангажи-
рованную позицию США по расследо-
ванию теракта в подмосковном «Крокус 
Сити Холле».

— Они сами себя разоблачили. Они 
же начали кричать, не призывая к рас-
следованию, а начали выводить из-под 
удара Украину. Очевидны их ангажиро-

Общество

Кто на слабенького?

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

С прошлой пятницы трудно обыч-
но жить. Казалось бы, написала 

статью, впереди целый вечер предвы-
ходного дня. Радость. И вдруг. Моё по-
коление, 1970–1980-е годы, мы опять 
оказались в эпицентре. Такая нам 
далась судьба пережить девяностые 
и начало нулевых. И опять в «Крокусе» 
именно мы оказались под ударом, по-
скольку музыкальная группа «из ста-
рых». Но это, как говорится, офтоп.

В некоторых комментариях к со-
бытиям 22 марта резало слух — «шли 
убивать из-за каких-то 500 тыс. руб-
лей». Братья и сестры, нельзя вооб-
ще мерить жизнь суммами. Если 
бы им предложили 500 тыс. в аме-
риканской валюте, то это всё равно 
не придавало бы их действиям цен-
ности. Человеческая жизнь не име-
ет цены.

Но понимаю, что имели в виду 
люди, которые говорили, что 
«из-за каких-то 500 тыс.» О несоиз-
меримости. А главное, что можно 
найти людей, которые готовы идти 
убивать из-за такой суммы. Впро-
чем, она для многих является значи-
тельной. Слабые с моральной точки 
зрения личности животного проис-
хождения готовы купиться на такие 
посулы. И это есть данность, кото-
рую нужно учитывать.

Нашли организаторы слабых лю-
дей, которые полгода (об этом гово-
рил один из задержанных террори-
стов) сидели без работы, промыли 

им мозги, отправили. Этот акт ка-
жется совершенно невероятным. 
Но давайте вспомним, сколько в по-
следнее время зафиксировано слу-
чаев, когда пенсионеры идут поджи-
гать отделения банков и взрывать 
АЭС или подростки закладывают 
взрывные устройства на железных 
дорогах.

Против нашей страны ведётся 
кибервойна. И началась она тоже 
два года назад, но сейчас концен-
трация новостей о том, что люди 
идут взрывать и подкладывать, уже 
сильно накопилась. Достаточно 
вспомнить многочисленные исто-
рии с зелёнкой, которую вылива-
ли в избирательные урны во время 
выборов президента России. В ход 
идут различные сценарии. Людям 

обещают, что вернут их деньги, ко-
торые списаны из-за мошенниче-
ских действий, шантажируют, что 
взяли в заложники их родных.

Понятно, что, проигрывая на по-
лях сражений, украинские экс-
тремисты подключают «второй 
фронт». Мошенники, которые похи-
щают средства со счетов россиян, 
уже не ограничиваются обогаще-
нием. Они ищут в соцсетях мораль-
но нестабильных людей, обещают 

им вернуть деньги взамен актов экс-
тремизма.

События в «Крокусе» показали, 
какие мы сильные как нация. Люди 
спасали других, помогали врачам, 
сдавали кровь. Гордость! Но были 
в последнее время и проявления 
слабости, когда находятся те, кто го-
тов идти стрелять и убивать, обли-
вать зелёнкой и приносить бомбы 
в отделения банков.

Все эти страшные дни я дума-
ла о том, что в стране есть програм-
ма и стратегия финансовой грамот-
ности. Ей уже больше двадцати лет, 
но до сих пор финансово грамотных 
мало, иначе откуда берутся люди, 
которые отдают свои деньги мошен-
никам. А потом готовы делать что-
то, чтобы эти деньги вернуть.

Проблема и в том, что многие 
люди, которые втягиваются в стран-
ные схемы, руководствуются прин-
ципом «а чо такова? Что если я пе-
реведу через свой счёт средства 
за 2 тыс. рублей?»

У нас есть программы финансо-
вой грамотности, которые предпо-
лагают просвещение по поводу раз-
личных инструментов. А по сути 
нужны программы не только финан-
совой, но и юридической и т.д. гра-
мотности, которые вбили бы в голо-
вы людям, что все действия имеют 
правовые последствия. Программы 
финграмотности в прошлом — необ-
ходимы программы системы нацио-
нальной безопасности.

Эффект бабочки, когда насту-
пил на неё, а кто-то лишился жиз-
ни. В том числе и ты сам. Мы много 
писали о том, как подростки втя-
гиваются в дроперство. И есть слу-
чаи, когда на теме «а чо такова?» 
дети, по сути, соглашались переве-
сти деньги через свой счёт, а потом 
оказывались должны банку сотни 
тысяч рублей. Такие случаи долж-
ны освещать и преподавать в шко-
ле. Нужны фильмы, нарративы о том, 
что ты сделал и тебе прилетело.

Всегда есть дело и следствие. Лю-
бое действие имеет последствия. 
«А чо такова?» всегда отражается 
на жизни других людей.

МНЕНИЕ  

« ПРОВОКАТОРЫ 
ПРИМЕНЯЮТ ТЕХ-
НИКИ ДЕСТРУК-

ТИВНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ. 
ИХ ЦЕЛЬ — ВОСПИТАНИЕ 
В ПОДРОСТКАХ АСОЦИАЛЬ-
НОГО И ДЕВИАНТНОГО ПО-
ВЕДЕНИЯ, ФОРМИРОВАНИЕ 
В НЕОКРЕПШИХ УМАХ КУЛЬ-
ТА УБИЙЦ, НАСИЛЬНИКОВ, 
ТЕРРОРИСТОВ

« НУЖНЫ ПРО-
ГРАММЫ ЮРИ-
ДИЧЕСКОЙ 

ГРАМОТНОСТИ, КОТО-
РЫЕ ВБИЛИ БЫ В ГОЛОВЫ 
ЛЮДЯМ: ВСЕ ДЕЙСТВИЯ 
ИМЕЮТ ПРАВОВЫЕ ПО-
СЛЕДСТВИЯ. ПРОГРАМ-
МЫ ФИНГРАМОТНОСТИ 
В ПРОШЛОМ — НЕОБХО-
ДИМЫ ПРОГРАММЫ СИ-
СТЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
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Стратегия на разобщение

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

П ервые заявления российских 
официальных лиц, включая пре-

зидента, секретаря Совбеза и дирек-
тора ФСБ, о потенциальных заказ-
чиках и бенефициарах чудовищного 
теракта в «Крокусе» говорят о мно-
гом. Тот факт, что следствие уже вы-
шло на очевидный украинско-запад-
ный след многоходовой комбинации, 
завершившейся пятничными злоде-
яниями исламистов, свидетельству-
ет о выходе глобального геополити-
ческого противостояния на новый 
виток. 

Не смирившись с попытками на-
нести России стратегическое по-
ражение, разобщить общество 
через информационно-психоло-
гическую войну, взорвать ситуа-
цию изнут ри санкциями и разного 
рода провокациями, наши оппо-
ненты перешли к прямому терро-
ру против беззащитных граждан. 
Цель выбранной ими стратегии 
ясна — нарушить привычный ход 
жизни, лишить людей ощущения 
защищённости, спровоцировать 
апатию и озлобленность, разоб-
щить население по национальному 
и религио зному признакам.

Атаки, подобные произошед-
шей 22 марта, должны стать куль-
минацией целой серии шагов, осу-
ществляемых киевским режимом, 
включая нападения так называ-
емых ДРГ (по сути, обыкновен-
ных террористических структур) 
на российские города и деревни, 
удары по центрам скопления мир-
ных жителей, заказные убийства, 
диверсии против объектов кри-
тической инфраструктуры. Ещё 
одна задача агрессоров в том, что-
бы спровоцировать жёсткий ответ 
Москвы и попытаться не мытьём, 
так катаньем выбить вожделен-
ные многомиллиардные тран-
ши у американских законодате-
лей, с их помощью удержавшись 
у власти и продолжив паразити-

ровать на теле многострадальной 
Украины.

Противникам России не от-
кажешь в циничной изобрета-
тельности. Решение действовать 
с помощью наёмников, якобы за-
вербованных запрещённым в РФ 
«Исламским государством», долж-
но повести по ложному следу ми-
ровое общественное мнение, 
а абстрактное предупреждение, 
опубликованное посольствами 
США и Великобритании за две не-
дели до произошедших событий, 

— снять всю ответственность с за-
падных стран. Но едва ли подобны-
ми трюками нас можно сбить с кур-
са. В конце концов из новейшей 
истории мы хорошо знаем, что ра-
бота с экстремистами-исламиста-
ми — излюбленный приём амери-
канских и британских спецслужб.

В 1980-е с их помощью готови-
лись диверсии в среднеазиатских 
республиках СССР, в 1990-е осу-
ществлялась борьба с сербами 
в Боснии и Герцеговине и плани-
ровались покушения на Муаммара 
Каддафи, в XXI веке велась гибрид-
ная агрессия против Ирана, раз-

дувался огонь гражданских войн 
в Сирии и Ливии. Нельзя забывать 
и о событиях на Северном Кавказе, 
по итогам которых часть лидеров 
террористического подполья смог-
ли комфортно устроиться в Лондо-
не и Вашингтоне в ранге «борцов 
за свободу». Конечно, по ходу дела 
и сами западные граждане стано-
вились жертвами терактов, но ты-
сячи погибших и покалеченных су-
деб соотечественников не смогли 
отбить у организаторов кровавых 
авантюр желания и дальше прибе-
гать к столь «эффективному» ин-
струменту.

Собственно, и сегодня вербовка 
радикальных исламистов постав-

лена на поток ГУР и СБУ (по сути, 
превратившихся в филиалы ЦРУ 
и Ми-6), под началом которых дей-
ствуют целые батальоны выходцев 
из запрещённых в РФ «Аль-Каиды» 
и ИГ. Использование этих боевиков 
«по прямому назначению» было во-
просом времени. У нас пока нет от-
ветов на все вопросы. Мы не знаем, 
были ли проинформированы лиде-
ры стран антироссийской коали-
ции о готовящейся кровавой атаке, 
знали ли в таком случае курато-
ры Киева о поставленной перед ис-
полнителями задаче, существу-
ют ли планы новых аналогичных 
атак.

Можно не сомневаться, что ско-
ро мы получим всю необходимую 
информацию. Но уже сейчас про-
изошедшая трагедия заставляет 
по-новому взглянуть на перспек-
тивы развития украинского кри-
зиса. Мы неоднократно говорили 
о стремлении к переговорам, но го-
товы ли мы к ним теперь, когда вы-
яснилось, что с противополож-
ной стороны имеем дело не просто 
с преступниками, а с террористами 
(или как минимум с их координа-
торами и пособниками)? Имеем ли 
мы право остановить наступление, 
пока хоть сколько-нибудь дееспо-
собное террористическое образо-
вание, расположенное в границах 
Украины, продолжает существова-
ние в любом, даже самом усечён-
ном виде? Готовы ли мы к нанесе-
нию ответных или превентивных 
ударов по центрам принятия реше-
ний за пределами зоны СВО, в том 
числе в странах НАТО? Перешли 
ли наши противники «красную ли-
нию», за которой начинается путь 
к более масштабному военному 
конфликту?

Конечно, многим хотелось бы 
вычеркнуть трагедии, подобные 
произошедшей 22 марта, из памя-
ти, забыть их как страшный сон. 
Но ведь мы и так слишком мно-
гое забывали и прощали в минув-
шие десятилетия гибридной войны 
с Западом. Противостояние, одним 
из фронтов которого стал украин-
ский конфликт, приобретает экзи-
стенциальный характер. И можно 
не сомневаться — в этот раз, осоз-
навая, что на кону находятся жиз-
ни и благополучие миллионов со-
отечественников, руководство 
страны ответит со всей мощью 
на брошенный вызов. Время тер-
пения и выжидания закончилось. 
Пришла пора действий — жёстких, 
уверенных и способных навсег-
да отбить у врагов России желание 
проверять нас на прочность.

МНЕНИЕ
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До Киева 
приведут
В расследовании теракта в «Крокусе» — 
новые улики

« МЫ НЕОДНО-
КРАТНО ГОВО-
РИЛИ О СТРЕМ-

ЛЕНИИ К ПЕРЕГОВОРАМ, 
НО ГОТОВЫ ЛИ МЫ К НИМ 
ТЕПЕРЬ, КОГДА ВЫЯСНИ-
ЛОСЬ, ЧТО С ПРОТИВО-
ПОЛОЖНОЙ СТОРОНЫ 
ИМЕЕМ ДЕЛО НЕ ПРОСТО 
С ПРЕСТУПНИКАМИ,  
А С ТЕРРОРИСТАМИ

Игла — в куклы
Скрывающемуся в ФРГ украинцу заочно предъявили обвинение в организации                  террористических ячеек в РФ среди школьников
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Сила шока
Новый препарат от ПТСР и панических атак не вызовет привыкания

Мария Недюк

Учёные Сеченовского университе-
та разрабатывают оригинальный 

препарат для лечения посттравма-
тического стрессового расстройства 
(ПТСР), который не будет вызывать за-
висимости и привыкания. Они уже соз-
дали цифровые двойники перспектив-
ных молекул для разработки лекарства, 
которое будет сочетать в себе свойства 
лекарственных растений и новых хи-
мических соединений. Как рассказали 
«Известиям» специалисты по психиче-
скому здоровью, такое средство может 
быть перспективным, однако серьёз-
ные тревожные расстройства необхо-
димо лечить не только медикаментами, 
но и психотерапией. Также очень важ-
на поддержка близких.

Учёные лаборатории молекулярно-
го моделирования и химии природных 
соединений Сеченовского универси-
тета создают не имеющий российских 
аналогов препарат для лечения пост-
травматического стрессового рас-
стройства (ПТСР). Особенность лекар-
ства в том, что оно не будет вызывать 
привыкания и зависимости. Планиру-
ется, что в состав будущего препарата 
войдут соединения на основе веществ, 
полученных из растений, которые про-
израстают в Алтайском крае.

Что касается лекарства от ПТСР, 
на первом этапе специалисты лабора-
тории молекулярного моделирования 
и химии природных соединений созда-
дут аналог зарубежного препарата, по-
казавшего эффективность в лечении 
посттравматического стрессового рас-
стройства. Он будет обладать значи-
тельным медицинским потенциалом 
и сможет помочь людям, страдающим 
от нервного расстройства, панических 
атак, эпилепсии и других заболеваний, 
рассказали создатели лекарства.

— В настоящее время мы уже разра-
ботали методику экстракции, очист-
ки и концентрирования целевого ве-
щества. Созданы методики контроля 
содержания веществ, что чрезвычай-
но важно для этого проекта. Нами так-
же проведены необходимые расчёты 
и отобраны наиболее перспективные 
кандидаты молекул — цифровые двой-
ники для создания нового препарата 
для лечения посттравматического рас-
стройства, — рассказала «Известиям» 
заведующая лабораторией молеку-
лярного моделирования и химии при-
родных соединений Института моле-
кулярной тераностики Сеченовского 
университета Кира Вяткина.

Расчёт выполняли на основе извест-
ного природного соединения, извлека-
емого из растительного сырья. Таким 
образом, работа идёт по двум направ-
лениям одновременно: использование 

растительного продукта и разработка 
нового химического соединения. При 
этом применяются самые современ-
ные методы фармацевтической химии 
и молекулярного моделирования, под-
черкнули разработчики.

В настоящее время в лечении ПТСР 
применяется сочетание психофарма-
котерапии и различных психотерапев-
тических методик, рассказала «Изве-
стиям» кандидат медицинских наук, 
врач-психиатр, доцент кафедры дет-
ской и подростковой клинической пси-
хологии Московского института пси-
хоанализа Инна Марголина.

— Психофармакотерапия посттрав-
матических стрессовых расстройств 
строится по принципу синдрома-ми-
шени — согласно современным иссле-
дованиям, это основано на том, какие 
нейромедиаторные системы мозга от-
вечают за возникновение той или иной 
симптоматики. Препаратами первого 
ряда (по степени доказанной эффек-
тивности) называют антидепрессан-
ты — селективные ингибиторы об-
ратного захвата серотонина, которые 
не обладают аддиктивным потенциа-

лом, однако в связи с усилением трево-
ги в первые недели лечения часто тре-
буют сочетания с бензодиазепинами 
как наиболее эффективными противо-
тревожными средствами, а они, в свою 
очередь, вызывают зависимость, — рас-
сказала эксперт.

Создание растительного препара-
та для лечения ПТСР, обладающего 
хорошим профилем переносимости, 
минимальным количеством побочных 
эффектов, разработанного на основе 
отечественного сырья и не вызыва-
ющего зависимости, представляется 
достаточно перспективным. Однако 
сочетание с психотерапией в любом 
случае необходимо, подчеркнула Инна 
Марголина.

Основным методом лечения ПТСР, 
панических атак и других тревожных 

расстройств остаётся психотерапия, 
подтвердила «Известиям» невролог, 
ведущий специалист сети клиник «Се-
мейная» Марина Гаджиева.

— Что же касается разработки пре-
парата из растительного сырья, тут 
нужны качественные клинические ис-
следования об эффективности, а глав-
ное — о безопасности таких лекарств. 
Так как растительные препараты часто 
достаточно гепатотоксичны. Но обыч-
но в таких ситуациях растительные 
препараты не используются для лече-
ния ПТСР и других психических рас-
стройств, — подчеркнула эксперт.

Важно, что помимо психотерапев-
тического лечения помочь челове-
ку с ПТСР могут его родные, близкие 
и друзья, рассказал «Известиям» кон-
сультант-суицидолог, ведущий спе-
циалист сети клиник «Семейная» Вла-
димир Белов.

— Необходимо создать благопри-
ятную атмосферу в семье, не повы-
шать голос, не ссориться, не отвечать 
на агрессию — это касается всех, кто 
общается с пациентом, страдающим 
ПТСР. Не посещать места массово-
го скопления людей. Не давать смо-
треть новости и фильмы с сюжетами, 
похожими на травмирующую ситуа-
цию. Обеспечивать тактильный кон-
такт: обнимать, брать за руку. Чаще 
разговаривать, выбирая отвлечённые 
и только позитивные темы. Просле-
дить за хорошим питанием, полноцен-
ным сном, достаточной двигательной 
активностью. Постараться отучить 
от вредных привычек, но делать это 
ненастойчиво, без насилия, — подчер-
кнул специалист.

Лаборатория молекулярного моде-
лирования и химии природных сое-
динений была открыта в Сеченовском 
университете в прошлом году в рам-
ках программы стратегического ака-
демического лидерства «Приоритет 
2030» совместно с индустриальным 
партнёром — компанией «НПО “Био-
тех Альянс”».

Общество

Авианажим
Мошенники прикидываются сотрудниками банков в аэропортах

Наталья Ильина

Мошенники стали обманывать пас-
сажиров в аэропортах, представ-

ляясь сотрудниками кредитных орга-
низаций. Они предлагают обновить 
банковские приложения, но на самом 
деле получают доступ к финансам 
и выводят деньги, пока человек нахо-
дится в полёте и не получает уведом-
лений о списании. Об этой схеме «Из-
вестиям» сообщили в SafeTech, о ней 
знают и в проекте ОНФ «За права за-
ёмщиков». Злоумышленники внуша-
ют доверие, поскольку на фоне уда-
ления приложений крупнейших банков 
из App Store и Google Play игроки рын-
ка помогают установить или обновить 
утилиты в своих офисах. Станет ли схе-
ма массовой — в материале «Известий».

Новая схема мошенничества рабо-
тает таким образом: сначала якобы 
представитель кредитной организа-
ции предлагает действующему кли-
енту поучаствовать в акции и офор-
мить бесплатную кредитную карту 
с выгодным лимитом. А затем указы-
вает, что у потенциального заёмщи-
ка старая версия мобильного банка, 
в которой нет такой акции, расска-
зала «Известиям» коммерческий ди-
ректор SafeTech Дарья Верестникова.

— Злоумышленник сообщает, что 
приложение нужно обновить. Од-
нако утилиты санкционных банков 
удалены из магазинов приложений. 
И потому подставной представитель 
кредитной организации направляет 
будущему заёмщику сообщение для 
скачивания новой версии приложения 
по ссылке. Или же предлагает подсое-
диниться к его ноутбуку «через прово-
дочек» и закачать приложение, — про-
должила Дарья Верестникова.

Однако на самом деле на смарт-
фон скачивается фишинговое при-
ложение, один в один повторяющее 
реальное, продолжила эксперт. Затем 
желающий получить кредитку вхо-
дит в мобильный банк, вводя логин 
и пароль. Данные клиента моменталь-
но уходят на сервер мошеннику, ко-
торый уже получает полный доступ 

к мобильному банку человека, доба-
вила она.

При смене устройства в системе 
уже реальной кредитной организа-
ции она может также попросить вве-
сти код из СМС, но он перехватыва-
ется по той же схеме, уточнила Дарья 
Верестникова. Кроме того, злоумыш-
ленники способны переключиться 
на подтверждение с помощью кодов 
из пуш-сообщений, которые поступа-
ют на смартфон преступника.

— Далее, пока человек в полёте и его 
телефон выключен, злоумышленни-
ки заходят под его логином и паролем 
в реальный мобильный банк и выводят 
деньги, — пояснила Дарья Верестникова.

По её словам, мошенники вызывают 
доверие, поскольку в последнее время 
банки ищут возможности загружать 
мобильные приложения нестандарт-
ным способом. Из-за санкций утили-
ты крупнейших кредитных организа-
ций удалили из магазинов App Store 
и Google Play. Поэтому игроки рынка 
размещают их от имени третьих лиц, 
при этом название и логотип могут 
быть никак не связаны с финансовой 
организацией.

Кроме того, банки предлагают кли-
ентам загрузить приложение в отде-
лении. Например, в декабре 2022-го та-
кую услугу запустил Сбер. Для этого 
нужно прийти в офис со своим смарт-
фоном, куда утилиту установит со-
трудник. В ВТБ также сообщили «Из-
вестиям», что пользователи могут 
обратиться за помощью в обновлении 
приложения в офис кредитной орга-
низации. О загрузке приложений в от-
делениях также публично заявляли 
в МКБ и Альфа-банке.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие финансовые организа-
ции, в том числе в упомянутые, а так-
же в ЦБ. В ВТБ сказали, что не знают 
о схеме мошенничества в аэропор-
ту, но считают её вполне реальной. 
В связи с исключением некоторых 
банковских приложений из App Store 
и Google Play люди могут соглашать-
ся обновить онлайн-банки, чтобы вос-
становить удалённое обслуживание, 
добавили в ВТБ.

Об этом способе обмана также 
знают в проекте Народного фронта 
«За права заёмщиков». Там отметили: 
схемы, связанные с установкой сто-

роннего вредоносного программного 
обеспечения на устройства жертв, по-
явились достаточно давно, но в транс-
портных гаванях свою активность 
мошенники стали проявлять только 
сейчас. Речь о крупных аэропортах, 
принимающих в том числе междуна-
родные рейсы, а также о больших же-
лезнодорожных вокзалах.

— Банки уже много лет в своих мар-
кетинговых стратегиях применяют 
оформление карт в залах ожидания 
аэропортов и вокзалов. Эти пункты 
пересадок и отправления находятся 
под постоянным наблюдением пра-
воохранителей и охраны. Поэтому 
пассажиры не опасаются, что здесь 
их могут обмануть, — сказала эксперт 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков», куратор платформы «Мо-
шеловка» Алла Храпунова.

По её словам, и сами блюстители 
порядка часто не обращают внимания 
на снующих представителей банка 
в униформе. Такие люди практически 
незаметны, как, например, техслужа-
щие и продавцы торговых точек.

— Для верности мошенники дежу-
рят у терминалов и перронов с дальни-
ми маршрутами. Пассажиры поездов 
многих направлений жалуются на от-
сутствие или проблемы с мобильной 
связью по пути следования. Это гаран-
тирует длительное отсутствие интер-
нета у жертвы, а значит, на осущест-
вление замысла и заметание следов 
у мошенников будет больше време-
ни, — отметила Алла Храпунова.

Когда человек начинает получать 
сообщения и уведомления о списани-
ях, он уже находится в другом регионе, 
иногда даже за границей, что создаёт 
дополнительные сложности, отмети-
ла эксперт.

  

« В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ МЫ УЖЕ 
РАЗРАБОТА-

ЛИ МЕТОДИКУ ЭКСТРАК-
ЦИИ, ОЧИСТКИ И КОНЦЕН-
ТРИРОВАНИЯ ЦЕЛЕВОГО 
ВЕЩЕСТВА. СОЗДАНЫ МЕ-
ТОДИКИ КОНТРОЛЯ СО-
ДЕРЖАНИЯ ВЕЩЕСТВ, ЧТО 
ЧРЕЗВЫЧАЙНО ВАЖНО 
ДЛЯ ЭТОГО ПРОЕКТА
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лах» (пунктуация сохранена). Называ-
лись точные даты «очищения» (Овсюк 
активно использовал это слово в аль-
тернативу теракту).

Сыщики предполагают, что Овсю-
ка активно использовали украинские 
спецподразделения, которые осущест-
вляют террористическую деятельность 
в отношении самых уязвимых слоёв на-
селения — несовершеннолетних.

— Подобные провокаторы активно 
применяют техники деструктивно-
го воздействия на массовое сознание 
молодёжи, — сообщил источник «Изве-
стий» в правоохранительных органах. — 
Их цель — воспитание в подростках асо-
циального и девиантного поведения, 
формирование в неокрепших умах куль-
та убийц, насильников, террористов.

По словам собеседника «Известий», 
немецкие силовики через различные 
каналы, в том числе через обществен-
ные организации, были уведомлены 
о деятельности Овсюка, но не прояви-
ли заинтересованности к возможно-
му идеологу школьного терроризма, 
находящемуся на территории их стра-
ны. Напомним, в 2022 году один из сту-
дентов Гейдельбергского университета 
в Баден-Вюртемберге открыл стрель-
бу по учащимся. Были ранены три че-
ловека, один убит. Преступник покон-
чил с собой.

�� ВОЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

— Этот молодой человек использует 
не свои придумки — всё давным-дав-
но придумано и разработано в «мозго-
вых» центрах Европы и Америки ещё 
после Второй мировой войны. У них ги-
гантский опыт, а люди, подобные это-
му молодому человеку, — наёмные ме-
неджеры. За определённые деньги 
они ищут слабое звено. Их цель — най-
ти человека, который испугается, нач-
нёт что-то отвечать, начнёт реагиро-
вать на какие-то вещи так, как нужно 
шантажисту. Сейчас для действий та-
ких преступников плодотворная почва, 
учитывая события, которые происходят 
в приграничных областях, в зоне СВО. 
Люди боятся, — говорит психолог, про-

фессор Михаил Барышев. Он проводит 
параллели между деятельностью Овсю-
ка и работой других администраторов, 
которые склонили к противоправным 
действиям во время выборов.

Он подчёркивает, что в отношении 
России ведётся кибервойна.

— Кибервойска и схожие с ними 
структуры есть в британских и аме-
риканских силовых структурах. Они 
разрабатывают техники воздействия 
на людей — если получается кого-то за-
вербовать, купить, это хорошо, заме-
чательно, с их точки зрения. Если это 
не получается, то по крайней мере люди 
напуганы, лишены ощущения безо-
пасности — это тоже хорошо для них. 
То есть, как раньше говорили, на войне 
все средства хороши.

Михаил Барышев отмечает, что 
по схожим сценариям работали не-
сколько лет назад так называемые суи-
цидальные группы:

— Находили каких-то мальчиков 
и девочек, которые совершали суици-
дальные попытки, и «работали» с ними. 
Кто этим занимался? Насколько мне 
известно, в этих историях был обна-
ружен украинский след.

�� С ОДНИМИ ЭТО РАБОТАЕТ,  
С ДРУГИМИ — НЕТ

Во-первых, о таких атаках стоит ставить 
в известность службы, которые за этим 
должны следить. Во-вторых, нужно бло-
кировать такие аккаунты, не отвечать 
незнакомым пользователям.

На восприятие манипуляций пре-
ступника могут повлиять самочув-
ствие человека, особенности его ха-
рактера и другие обстоятельства. 
Например, какие-то проблемы в доме 
с ребёнком, болезнь.

ванность и вовлечённость в эту исто-
рию, — заявила она.

Захарова подчеркнула: если бы у Со-
единённых Штатов отсутствовали ан-
гажированность и вовлечённость в те-
ракт, американские власти заявили бы 
о необходимости расследования, след-
ствия и предъявления фактов.

�� ПРОВЕРКИ МИГРАНТОВ

Параллельно расследованию теракта 
в «Крокус Сити Холле» правоохрани-
тельные органы начали масштабные 
проверки соблюдения миграционно-
го законодательства.

— Все силовые структуры ориенти-
рованы на профилактику и выявление 
возможных экстремистских проявле-
ний на территории России. Усилена ра-
бота в местах концентрации мигрантов, 
в первую очередь в крупных городах, от-
слеживаются хостелы и места массовой 
регистрации иностранных граждан, — 
рассказал источник «Известий».

Судя по сообщениям, поступающим 
из регионов России, там активизирована 
работа по уголовным делам, связанным 
с экстремистской деятельностью, неза-
конной постановкой на учёт мигрантов.

Так, по данным «Известий», в Ростове-
на-Дону 25 марта пресекли деятельность 
ячейки вербовщиков оккультно-рели-
гиозной организации «Алля-Аят» (при-
знана экстремистской и запрещена 
в России). В отношении шести человек 
возбуждено уголовное дело, участники 
организации задержаны.

В Башкирии в тот же день возбужде-
но уголовное дело в отношении бывше-
го старшего инспектора одного из ми-
грационных отделений Управления 
МВД России по Уфе за незаконную по-
становку на учёт мигрантов и получен-
ные за это взятки. По данным следствия, 
ещё в 2017–2019 годах капитан полиции 
незаконно ставил на учёт иностранцев. 
Для этого он использовал представлен-
ные мигрантами подложные документы 
об их трудоустройстве в местную стро-
ительную компанию. За регистрацию 
одного мигранта фигурант брал 500 руб-
лей и помог таким образом легализо-
ваться не менее 500 иностранцам.

В Москве 25 марта следователи СК 
возбудили уголовные дела против двух 
выходцев из Киргизии, которые долгое 
время были зарегистрированы в квар-
тире в доме на Открытом шоссе, но, 
предположительно, покинули Россию, 
чтобы вступить в состав «Исламско-
го государства» (организация призна-
на террористической, её деятельность 
запрещена на территории РФ).

�� ЧИСЛО ЖЕРТВ ТЕРАКТА 
РАСТЁТ

Число погибших в результате атаки 
на «Крокус», по данным на вечер 27 мар-
та, увеличилось до 143 человек, сооб-
щили в МЧС. 84 из них опознаны. Один 
из пострадавших, ранее находивший-
ся в крайне тяжёлом состоянии, в сре-
ду скончался, сообщил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко.

В Следственный комитет РФ посту-
пило 143 заявления от потерпевших 
о пропаже их родных или близких лю-
дей без вести, сообщил 27 марта глава 
СК Александр Бастрыкин.

В списках пострадавших — 123 чело-
века, из них 40 уже выписали из боль-
ниц. Госпитализированными остаются 
83 человека, следует из списков, опу-
бликованных на сайте минздрава Мо-
сковской области.

�� УДО НЕ СВЕТИТ

Четверо террористов, которые прини-
мали непосредственное участие в те-
ракте, получат пожизненное лишение 
свободы, уверен руководитель юри-
дической компании «Институт УДО» 
Игорь Ивлев.

— При этом, даже если отменить мо-
раторий на смертную казнь для тер-
рористов, этих лиц она не коснёт-
ся, — подчеркнул эксперт. — Закон, 
ухудшающий положение преступни-
ков, обратной силы не имеет.

Посттравматическое стрессо-
вое расстройство — патологи-
ческая реакция на психическую 
травму. Такое расстройство мо-
жет развиться у любого чело-
века, столкнувшегося, напри-
мер, с несчастным случаем, 
аварией, физическим или сек-
суальным насилием, потерей 
близкого человека, серьёзной 
проблемой со здоровьем или 
травмирующими событиями 
на работе.

Справка «Известий»
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Игла — в куклы
Скрывающемуся в ФРГ украинцу заочно предъявили обвинение в организации                  террористических ячеек в РФ среди школьников

до 143
увеличилось число погибших 
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Всем по местам
Назван топ благополучных регионов

Наталья Башлыкова

Москва, ЯНАО, ХМАО, Чукотка, НАО 
возглавили топ регионов по со-

циально-экономическому благополу-
чию. Таковы данные исследования Фон-
да развития гражданского общества 
по итогам прошлого года, подготовлен-
ного на основе данных Росстата. Как от-
мечают его авторы, в России значительно 
вырос индекс социального благополу-
чия. В целом по стране с начала 2023-го 
он увеличился на 76%. Эксперты с выво-
дами исследования согласны. По их мне-
нию, в РФ идут снижение уровня бедно-
сти населения и рост доходов.

Москва возглавила топ самых бла-
гополучных регионов России по итогам 
2023 года. Столица поднялась с шесто-
го места, где она находилась в третьем 
квартале, и обогнала бессменного лиде-
ра исследования Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, который в этот раз стал 
вторым. На третьей строчке — Ханты-
Мансийский автономный округ. Чукот-
ка и Ненецкий автономный округ заняли 
четвёртое и пятое места соответственно.

Также в первую десятку рейтинга 
вошли Магаданская область (6-я строч-
ка), Якутия (7-я), Мурманская область 
(8-я), Сахалинская область и Санкт-
Петербург, поделившие 9-е место, а так-
же Камчатский край (10-я строчка). Та-
ковы выводы исследования «Индекс 
социального благополучия регионов», 
подготовленного Фондом развития 
гражданского общества (ФоРГО) на ос-
новании данных Росстата.

Как пояснили авторы, позиции были 
рассчитаны по показателю отношения 
средней заработной платы к расчётной 
минимальной стоимости жизни (фик-
сированный набор продовольствен-
ных и непродовольственных товаров, 
а также минимально необходимых ус-
луг на одного человека в месяц). Всего 
в рейтинг вошло 38 субъектов, которые 
поделили между собой 35 мест.

Во второй десятке сильнейших ре-
гионов оказались Красноярский и За-
байкальский края, Иркутская, Москов-
ская, Амурская и Кемеровская области, 
Коми, Татарстан, Томская и Свердлов-
ская области.

Третью десятку исследования возгла-
вили Бурятия, Тюменская область, Перм-
ский край, Ленинградская, Омская обла-
сти, Приморский край, Новосибирская 
и Архангельская, а также оказавшиеся 
на 29-м месте Тульская и Астраханская 
области и разделившие 30-ю позицию 
Челябинская и Оренбургская области.

Замыкают рейтинг Липецкая и Нов-
городская области, Хабаровский край, 
Курская область и Башкирия.

При этом субъектами с самой высо-
кой заработной платой стали Москва 
и Чукотка — 218,6 тыс. рублей, Мага-
данская область — 180,9 тыс., ЯНАО — 
168 тыс., Камчатка — 163,3 тыс. рублей, 
НАО — 158,5 тыс. рублей.

При этом больше всего на прожива-
ние в месяц тратят на Чукотке — 35,5 тыс. 
рублей, в Камчатском крае — 33 тыс., 
в Москве — 31,6 тыс., в Магаданской об-
ласти — 29,7 тыс., в Якутии — 27,5 тыс. ру-
блей.

Как отмечают в ФоРГО, исходя 
из данных исследования средний ин-
декс социального благополучия в це-
лом по стране (средняя зарплата к сред-
ней стоимости жизни) составляет 4,81.

Это на 76% больше, чем на нача-
ло 2023-го (2,74), и на 10,1% больше, чем 
на конец прошлого года (4,37), подчёр-
кивают авторы исследования.

Глава ФоРГО Константин Костин 
в разговоре с «Известиями» обратил 
внимание на то, что поведение ин-
дикатора в целом по стране с начала 
2020 года не демонстрирует зависи-
мость от внешних факторов, таких как 
пандемия, СВО, санкции, а скорее гово-
рит о её отсутствии.

— Напротив, мы наблюдаем устой-
чивую тенденцию к медленному, 
но неуклонному повышению индекса 
социального благополучия. Постоян-
ные всплески, которые мы видим на ру-
беже смены годов, отражают дополни-
тельные выплаты по результатам лет, 
что естественно, — считает эксперт.

Также он обратил внимание, что 
среднемесячная заработная плата 
в целом по России на 1 января 2024-го 
по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого  года возрос-
ла на 17% — с 88,5 до 103,8 тыс. рублей. 
А средняя стоимость жизни за тот же 
период, по данным Росстата, увеличи-
лась на 6,2% — с 20,2 до 21,5 тыс. рублей.

— По итогам третьего квартала мак-
симальное значение индекса социаль-
ного благополучия выше 5 было в ЯНАО 
(5,85), по итогам же декабря максималь-
ное значение выше 6 наблюдается уже 
в шести регионах, а выше 5 — в десяти 
регионах. Рост индекса в первую оче-
редь обеспечило повышение среднеме-
сячных зарплат, — объяснил Констан-
тин Костин.
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Дело укуса
Минимум в 20 регионах проснулись клещи — случаев энцефалита пока не зафиксировано

София Прохорчук 

В 22 регионах страны зафиксирована 
активность клещей. Они уже просну-

лись в Санкт-Петербурге, Свердловской, 
Псковской, Калининградской, Ростов-
ской, Иркутской областях и ещё в 16 ре-
гионах. Диагностические лаборатории, 
куда сдают на анализ клещей, сообщили 
о наличии среди них переносчиков ана-
плазмоза, боррелиоза, эрлихиоза. А вот 
энцефалит пока не встречался. Опрошен-
ные «Известиями» врачи подчеркнули: 
единственный способ избежать послед-
ствий укуса — вакцинация. О том, как под-
готовиться к пику активности членисто-
ногих, — в материале «Известий».

В Курганской, Самарской, Кировской, 
Волгоградской, Челябинской областях 
и ещё минимум в 17 регионах сообщили 
о первых укусах клещей. В других субъ-
ектах активно готовятся к началу сезона 
их активности. Врачи информируют на-
селение о необходимости пройти вакци-
нацию от клещевого энцефалита.

С начала 2024 года в медучреждения 
Калининградской области из-за укусов 
клещей обратились уже более 60 чело-
век, говорится в сообщении региональ-
ного управления Роспотребнадзора. 

В Ростовской области также предупре-
дили о начале сезона активности клещей.

— В лечебно-профилактические орга-
низации из-за укусов клещами обрати-
лись уже 39 человек, из которых десять — 
это дети до 14 лет, — указали в областном 
ведомстве.

В Крыму за первые два месяца 
2024 года зафиксировано порядка 40 слу-
чаев укусов клещами, рассказала на-
чальник отдела эпидемиологического 
надзора межрегионального управления 
Роспотребнадзора по Крыму и Севасто-
полю Светлана Листопад.

— Около 40 случаев — это те, кто об-
ратился за снятием клеща в медорга-
низации и в наше учреждение для ви-
довой идентификации — переносит ли 
он инфекционные заболевания или нет, — 
уточнила эксперт.

В Курской области по состоянию 
на 26 марта зарегистрировано шесть 
обращений граждан.

— Случаев заболевания, которые 
были бы связаны с укусами клещами, 
в этом году не зарегистрировано, — от-
метили в управлении Роспотребнадзо-
ра по региону.

  По данным лаборатории «Гемотест», 
первых клещей в её отделения стали при-

носить ещё в январе 2024 года. Больше 
всего их принесли в Крыму, отметили там.

— Среди всех принесённых клещей 
у 5% были обнаружены инфекции. 11% 
оказались переносчиками анаплазмоза, 
7% — боррелиоза, 5% — эрлихиоза. А вот 
клещевого энцефалита пока не было, — 
сообщили в «Гемотесте».

В пресс-службе Роспотребнадзора 
рассказали «Известиям», что сезон ак-
тивности клещей обычно начинается 
весной, когда температура поднимает-
ся до +5 °C и выше, и длится до оконча-
ния лета или начала осени, а в некоторых 
регионах, где климат позволяет, и кру-
глогодично.

В ведомстве напомнили регионам 
о необходимости прививать население 
от клещевого энцефалита, а также об-
рабатывать территории высокого риска 
заражения акарицидными средствами.

Врач-инфекционист «ИНВИТРО-Си-
бирь» Андрей Поздняков рассказал «Из-
вестиям», что оптимальные сроки нача-
ла вакцинации — это осень и зима.

— Вакцинация от клещевого энце-
фалита — это двукратная прививка 
с интервалом в месяц или чуть боль-
ше, — напомнил он. — Для её проведе-
ния выбирается период вне сезона ак-

тивности клещей, так как нужно время, 
чтобы выработался иммунитет. Конец 
марта — это время, когда нужно завер-
шать вакцинацию.

Инфекционист отметил: клещевой 
энцефалит не всегда протекает тяжело.

— Самая распространённая форма за-
болевания — лихорадочная, — пояснил 
специалист. — То есть только темпера-
тура, которая, как правило, проходит 
в течение нескольких суток, и человек 
практически полностью выздоравли-
вает. Но такая форма заболевания быва-
ет не всегда. Могут возникать менинге-
альные формы заболевания, когда вирус 
повреждает мозговые оболочки. В таком 
случае поднимается высокая темпера-
тура, возникают выраженная головная 
боль и разные симптомы со стороны по-
ражения мозга, в том числе рвота и све-
тобоязнь.
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Из кода в код
У россиян осталось минимум четыре способа платить смартфоном

Наталья Ильина

У россиян остаётся минимум че-
тыре способа платежей с помо-

щью смартфона, выяснили «Изве-
стия». Это Mir Pay (его по-прежнему 
можно скачать через российские ма-
газины приложений), СБП, собствен-
ные сервисы крупнейших банков 
и платёжные стикеры. Таким обра-
зом, новые ограничения по картам 
«Мир» — удаление их из Samsung Pay 
и исключение Mir Pay из магазина 
приложений Google Play — не отраз-
ятся на развитии платежей смартфо-
нами в РФ, считают участники рын-
ка. Как будут развиваться оплаты 
по QR-кодам и каковы плюсы и ми-
нусы других способов платежей — 
в материале «Известий».

Начиная с 3 апреля 2024 года до-
бавление и использование карт 
«Мир» в Samsung Pay будут недо-
ступны. Сообщение об этом поя-
вилось 27 марта на сайте Samsung. 
При этом функционал добавления 
и использования клубных карт 
и карт постоянного клиента будет 
работать без изменений, уточняет-
ся на ресурсе. До этого, ещё весной 
2022 года, карты «Мир» также были 
удалены из Apple Pay и Google Pay.

Мобильный платёжный сервис, 
предустановленный на смартфо-
нах Samsung, приостанавливает 
партнёрство с платёжной систе-
мой «Мир», подтвердили «Извести-
ям» в пресс-службе Национальной 
системы платёжных карт (НСПК).

Кроме того, 27 марта из магази-
на приложений Google Play пропа-
ло приложение Mir Pay. Это россий-
ский аналог Apple Pay, Google Pay 
и Samsung Pay, в который можно 
подвязать карты «Мир» и распла-
чиваться касанием телефона к тер-
миналу.

Новые ограничения появились 
после того, как НСПК — оператор 
карт «Мир» и операционный центр 

системы быстрых платежей — попа-
ла под блокирующие санкции США 
23 февраля 2024 года. НСПК — един-
ственная платёжная система, кото-
рая сейчас работает в России (по-
сле ухода Visa и MasterCard весной 
2022-го). Впрочем, «пластик» меж-
дународных платёжных систем, 
который выпущен российскими 
банками, по-прежнему работает 
на территории РФ.

Несмотря на новые ограничения, 
у россиян остаются способы пла-
тить картами «Мир» через смарт-
фон. Во-первых, приложение Mir 
Pay по-прежнему можно скачать 
через RuStore и AppGallery, заяви-
ли «Известиям» в НСПК. Там напом-
нили, что оно доступно пользова-
телям телефонов на базе Android 
версии 7.0  (при этом клиенты 
со смартфоном на базе iOS пользо-
ваться им не могут).

Второй вариант — использова-
ние системы быстрых платежей 
(СБП), отметил руководитель лабо-
ратории блокчейн и финтех Шко-
лы управления «Сколково» Егор 
Кривошея. Она позволяет платить 
по QR-коду. Для этого через прило-
жение банка нужно считать код 
на кассе, а затем подтвердить 
перечисление денег на экране.

Кроме того, в СБП также есть 
функционал оплаты одним 
касанием специальной 
метки на кассе  — 
это возможно 
через при-
ложение 

«СБПэй». Скачать его можно 
в RuStore, уточнили в банке «Сина-
ра». Также расплатиться через СБП 
можно онлайн (для этого существу-
ет отдельный функционал, в том 
числе без использования QR-кодов).

В-третьих, крупнейшие банки 
в России запускают собственные 
Pay-сервисы. Например, SberPay: 
для смартфонов на Android оплата 
с помощью технологии по NFC по-
зволяет провести покупку одним 
касанием телефона, сообщили «Из-
вестиям» в кредитной организации. 
В ВТБ заявили, что в 2024 году пла-
нируют запустить собственный 
сервис «ВТБ Pay».

Наконец, четвёртый способ — 
это платёжные стикеры, добавил 
Егор Кривошея. Их выпускают 
крупнейшие российские банки. Это 
специальный пластиковый аксес-
суар, который можно прикрепить 
к смартфону или чехлу, а затем про-
водить платежи, прикладывая те-
лефон к терминалу на кассе.

Подобный стикер можно при-
крепить к смартфонам как на базе 
iOS, так и на Android. Оплачивая 
покупки таким образом, клиенты 
получают кешбэк, как при опла-
те обычной картой, подчеркнули 
в банке «Синара».

В ВТБ заявили, что ввиду новых 
ограничений сделают оформление 
и использование платёжных стике-
ров бесплатными для всех клиен-
тов банка с 1 апреля.

Бесконтактные операции в Рос-
сии развиваются быстрыми темпа-
ми. Доля безналичных платежей 
в розничном обороте по итогам 
2023-го составила 83,4%, заявила 
председатель ЦБ Эльвира Наби-
уллина на встрече кредитных ор-
ганизаций с регулятором, орга-
низованной Ассоциацией банков 
России. По её словам, за год пока-
затель вырос на 5,3 п.п.

Поскольку и Samsung Pay, и Mir 
Pay — это приложения для Android, 
новые ограничения значитель-
но не отразятся на пользователях, 
для этой операционной системы 
множество аналогов, считает Егор 
Кривошея. Однако, конечно, необ-
ходимость делать дополнительные 
шаги — это всегда неудобства для 
клиентов, добавил он.

Владельцы телефонов на базе 
iOS уже привыкли, что у них нет 
возможности оплаты покупок те-
лефоном, поэтому каких-то суще-
ственных изменений на платёжном 
рынке быть не должно, согласна ди-
ректор по развитию розничного 
бизнеса банка «Синара» Анна Вол-
кова. По её ожиданиям, кредитные 
организации будут активно пред-
лагать клиентам платёжные стике-
ры — с прошлого года они пользу-
ются особой популярностью.

Вырастет и распространённость 
QR-кодов, убеждена Анна Волкова. 
Но скорее не ввиду новых ограни-
чений, а из-за планомерного раз-
вития СБП. Например, благодаря 
развитию программ лояльности 
и начисления кешбэка со стороны 
маркетплейсов — это делает куай-
ринг привлекательным для поку-

пателя, разъяснила эксперт.

процента
83составила 

в России доля 
безналичных 
платежей 
в 2023 году
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Сила снова
«Пикник» вышел на сцену  
через несколько дней после теракта

«Доктора убеждали меня остановить съёмки»
Актёр и продюсер Марк Уолберг — об отношении к травмам, шведском акценте  
и своих многочисленных собаках

Сергей Сычёв 

П ревью-показы приключенческого 
фильма «Артур, ты король» уже нача-

лись в российских кинотеатрах — и всё бла-
годаря тому, что Марк Уолберг лично про-
дюсировал проект, который изначально 
находился у студии Paramount. Суперзвез-
да и секс-символ Уолберг одинаково хорош 
в экшенах, драмах и комедиях, но в «Артуре» 
у него роль необычная. Микаэль Линднорд, 
шведский спортсмен-экстремал, у Уолбер-
га превратился в Майкла, но громкая исто-
рия о том, как пёс Артур во время чемпиона-
та изменил жизнь спортсмена, перенесена 
на экран бережно и трогательно. Накануне 
выхода фильма в России «Известия» пооб-
щались с Уолбергом и немного вместе с ним 
поностальгировали.

Фильм для вас не самый обычный, играть 
пришлось в партнёрстве с собакой. Какие 
ощущения?

Прекрасные ощущения! Его звали Юкай, 
и он был настолько великолепен, настолько 
мотивирован, что без труда играл самые труд-
ные эмоциональные моменты. Он чувство-
вал их, был полностью вовлечён в историю, 
которую мы рассказывали. Обычно для съё-
мок таких картин привлекают трёх-четырёх 
псов, но здесь в этом не было нужды. Юкай 
всё сделал сам! Все трюки, всю работу за кад-
ром. Мы очень быстро наладили с ним кон-
такт, в итоге у нас возникла по-настоящему 
крепкая взаимосвязь. Возможно, помогло то, 
что я постоянно тайком скармливал ему ши-
карные стейки, чтобы точно быть в его лю-
бимчиках.

Снимать должен был Бальтасар Кормакур, 
и вы с ним раньше работали вместе. Как 
вы отнеслись к тому, что в итоге он не стал 
режиссёром проекта?

Он действительно был назначен постанов-
щиком, но это было, когда права принадлежа-
ли Paramount. Потом мы выкупили этот проект 
и решили делать его независимо. Мы с ним 
пару раз работали, это правда, и я был бы рад 
сделать это снова. У нас отличные отноше-
ния, причём не только профессиональные, 
но и личные. Но тут всё упиралось в жёсткие 
временные рамки, Бальтасар не смог взяться 
за фильм, когда нам это было нужно. Поэто-
му, к счастью, пришёл Саймон Селлан Джонс, 
с которым мне прежде довелось сотрудничать 
на телевидении, и всё отлично сделал.

Известно, что в начале съёмок с вами про-
изошёл несчастный случай. Что там случи-
лось и как это отразилось на процессе?

Ага, правда, в первый же день я порвал 
мениск, и моё колено вышло из строя. Боль 
была такая, что я даже не помню, что оста-
ток дня со мной происходило. Но ведь мой 
фильм о людях, с которыми постоянно про-
исходят такие вещи, сказал я себе. Они терпят 
боль, а там случаются нереальные физиче-
ские и моральные страдания, но как раз пу-
тешественники-экстремалы такое и любят. 
Мне нужно справиться с этим так же, 
как это делают они.

Я стал делать специальные упраж-
нения, внёс коррективы в свои обыч-
ные тренировки. Каждый день у меня 
велотренировка плюс бег на пляже. 
От этого мне было очень трудно от-
казаться, если честно, но я не хотел, 
чтобы мне стало ещё хуже, что-
бы за этой травмой последова-
ли новые. Доктора убеждали 
меня остановить съёмки не-
медленно. Но я помнил, как 
много усилий было потраче-
но на подготовку. Ясно было: 
если этот проект остановит-
ся, мы его уже вряд ли смо-
жем завершить. Я решил, что 
не хочу стать причиной про-
вала проекта.

А что вас так привлекло 
во всей этой истории?

Посмотрел документаль-
ный фильм о Микаэле Линднор-
де. Уже в тот момент я понял, что 
надо делать игровую картину, по-
тому что эта история, которая сра-
зу цепляет. Мне всё в Майкле было 
понятно — и его желание совершен-
ствоваться как атлету, и его одержи-
мость идеей однажды одержать реаль-
но большую победу мирового уровня. 
Мне с этим очень легко себя идентифи-
цировать. И мне очень нравится та точ-
ка, когда он должен отказаться от победы 
в одной гонке и включиться в другую, со-
вершенно новую, гораздо более длинную, 
связанную с псом Артуром. В общем, это 
идеальный сюжет для фильма.

Я к этому проекту отнёсся очень 
эмоционально. То есть я в принци-
пе очень эмоционален. Даже если 
смотрю научно-познавательное кино, 

могу растрогаться. А коллективная эмоция — 
это ещё больше. Такая, которая бывает в кино-
театре. Я обожаю это ощущение. Мы с детьми 
ходим в кино три-четыре раза в неделю, плюс 
ещё мы с женой одни ходим, без детей, каж-
дую неделю.

Чего вы ждёте от зрителя?
Обычного — что он будет плакать, смеять-

ся, заряжаться хорошим настроением. И что 
он заведёт собаку.

А сами-то вы завели?
У меня прямо сейчас дома четыре 

великолепные собаки. Более того, мои 
дети влюбились в Юкая и умоляли взять 
его домой. Я пытался подкупить трене-
ра Юкая всеми мыслимыми способами, 

мне надо было получить этого пса себе. 
И тренер сказала нет. Потому что 

у них с Юкаем не просто друж-
ба — там любовь. И для меня 

там места не нашлось. Я бы 
тоже своих четырёх собак 
не отдал никому.

Вы чему-то у них научи-
лись?

Терпению. Чтобы вы-
дрессировать их, нам по-
надобилось три года.

А свою первую собаку пом-
ните?

Конечно, я тогда был ещё 
маленький, у нашей семьи 
был золотистый ретривер. 
Он был красавец. Помню, как 
сам завёл собаку, когда вырос. 
Но на самом деле только сей-
час мы с женой и детьми мо-
жем уделять нашим питомцам 
достаточно времени, внима-
ния и любви. Это не то, что 
утром и вечером выбежать 
с ней на улицу ненадолго. По-
тому что полно других дел.

Evan Agostini | Invision | AP

Валерия Чуб

Быть вместе, насколько позволя-
ют силы, — с таким девизом при-

шли люди на концерт группы «Пикник» 
в Санкт-Петербурге 27 марта. Они уве-
рены: запугать или посеять панику тер-
рористам не удалось. Вместе с симфо-
ническим оркестром «Таврический» 
легендарные музыканты провели ве-
чер памяти жертв теракта в «Крокус 
Сити Холле». Концерт стал благотво-
рительным мероприятием. Не остал-
ся в стороне и канал РЕН ТВ, который 
транслировал концерт в прямом эфи-
ре и обеспечил возможность телезри-
телям принять участие в акции. Все вы-
рученные от концерта и трансляции 
средства будут направлены на помощь 
пострадавшим и семьям погибших 
в «Крокусе». Подробнее — в репорта-
же «Известий».

�� «НАДЕЯЛИСЬ, ЧТО 
ТЕРРОРИСТЫ НАС НЕ НАЙДУТ»

Первые зрители с букетами в руках на-
чали прибывать к БКЗ «Октябрьский» 
в Санкт-Петербурге ещё за полтора 
часа до начала концерта рок-группы 
«Пикник» и симфонического оркестра 
«Таврический». Ольга и Ефим Фидря 
специально приехали в город на Неве 
из Москвы. И это несмотря на то, ка-
кой ужас им пришлось пережить всего 
пять дней назад. 22 марта супруги были 
в «Крокус Сити Холле», где террористы 
устроили зверскую бойню.

— Мы были в фойе, когда услышали 
крики. Подумали, что это артисты вы-
ходят на сцену, и поспешили ко вхо-
ду. Тут услышали выстрелы и поняли, 
что происходит что-то неправильное — 
не то, что должно было, — вспоминает 
Ефим. — Побежали в другом направле-
нии — на минус первый этаж по лестнице. 
Скрылись с небольшой группой людей 
в туалете. Закрылись, просто держали 
двери и надеялись, что террористы нас 
не найдут. Когда стало много дыма и ста-
ло тяжело дышать, вышли через подзем-
ную парковку на улицу. Жена принялась 
скорым помогать, я тоже присоединился.

По последним данным, в результате 
теракта погибли 143 человека. Постра-
давших, как сообщил Центр медицины 
катастроф 27 марта, — 360. Ольга и Ефим 
Фидря признаются: приехать в Петер-
бург они решили, когда узнали о цели 
концерта — мероприятие носит исклю-
чительно благотворительный характер. 
Все собранные на нём средства будут на-
правлены пострадавшим и семьям по-
гибших в результате атаки террористов. 
Телеканал РЕН ТВ транслировал вечер 
памяти в прямом эфире без какой-либо 
рекламы. Во время трансляции зрите-
ли могли отправлять деньги, отскани-
ровав QR-код или по короткому номеру.

— С «Пикником» нас связывают дав-
ние тесные отношения. С первых се-
кунд теракта мы были на связи с груп-
пой и, конечно, тяжело переживали всё 
случившееся, — рассказал генеральный 
директор телеканала РЕН ТВ Влади-
мир Тюлин. — Концерт состоялся назло 
всем уродам и врагам, которые решили, 
что нас можно сломить или запугать. 
РЕН ТВ — народный канал, мы не мог-
ли остаться в стороне и не поддержать 
пострадавших, родственников тех, кто 
погиб, поклонников «Пикника» и саму 
группу. Совместно с благотворительным 
фондом «Гольфстрим» мы проработали 
возможность сбора средств для постра-
давших и семей жертв теракта во время 
прямого эфира. Уверен, что наши теле-
зрители активно присоединились к этой 
акции.

�� «ПОКАЗАТЬ СТРАХ  
И ЗАРЫТЬСЯ В НОРУ?  
ЭТО НЕПРАВИЛЬНО»

Изначально прорабатывался вариант 
студийного концерта, однако музыкан-
ты группы «Пикник» приняли героиче-
ское решение о полноценном живом вы-
ступлении.

— Честно говоря, сомнений у нас 
не было. Другое дело, что у нас погорело 

всё, что можно. Но это не назвать даже 
крупинкой того, что произошло. Поэто-
му мы решили делать то, что мы делаем. 
Мы должны делать то, что мы делаем, — 
сказал лидер группы Эдмунд Шкляр-
ский перед выходом на сцену.

«Октябрьский» в этот вечер был взят 
под усиленную охрану. Впрочем, перед 
началом концерта каждый зритель го-
ворил о том, что террористам не уда-
лось выполнить одну из своих главных 
целей — запугать, посеять панику. Глав-
ное тому доказательство — почти 4 тыс. 
человек в зрительном зале.

— Надо поддержать группу, пока-
зать, что мы её любим и нас не испугать. 
А как? Показать свой страх, зарыться 
каждый в свою нору? Это неправиль-
но. Насколько силы позволяют, надо 
всё равно быть вместе. Вот я приехала 
в Питер, и мне легче стало, — поделилась 
участница фан-клуба «Пикника» Свет-
лана Ханенкова, чудом выжившая при 
теракте в «Крокус Сити Холле».

— Если мы все начнём бояться, зачем 
тогда вообще нам жить? Я так думаю, — 
рассуждает другой посетитель Евге-
ний Бесшапочный.

Некоторые пришли целыми семьями 
с детьми. Причём многие делились, что 
мыслей сдать билет не было — наоборот, 
покупали дополнительные, чтобы вне-
сти свой вклад в благотворительность.

Это был не концерт рок-группы 
в привычном его понимании, а вечер 
памяти, и атмосфера здесь царила со-
вершенно особая. Старт дала минута 
молчания в память о тех, кто погиб в ре-

зультате бесчеловечной атаки. В чис-
ле 143 жертв оказалась помощница ди-
ректора «Пикника» Екатерина Кушнер.

И если на первых песнях на лицах 
в зале читалась задумчивая грусть, 
то спустя некоторое время, хотя и по-
прежнему сосредоточенные, люди на-
шли в себе силы и смелость подпевать:

«Бейте в бубен, рвите струны,
Громче музыка играй.
А кто слышал эти песни,
Попадает прямо в рай» 

(из песни «Мы, как трепетные птицы»).
«Пикник» исполнил песни «Я — пу-

щенная стрела», «Настоящие дни», 
«Египтянин», «Танго “Чёрная карака-
тица”», «Великан», «От Кореи до Каре-
лии», «Разноцветные ленты», «Под жёл-
тым солнцем», «Романс», «У шамана три 
руки», «Из мышеловки» и другие. Каж-
дая заканчивалась продолжительны-
ми аплодисментами и доносящимся 
из зала «браво!».

— Эта группа на сегодняшний день 
оказалась фактически символом со-
противления всему, что происходит 
тяжёлого, — сказал один из посетите-
лей Андрей Козлов.

Симфонический оркестр Ленинград-
ской области «Таврический» во время 
концерта помимо прочего исполнил ин-
струментальный номер «Памяти ушед-
ших», посвящённый жертвам теракта 
в «Крокус Сити Холле». Автор музыки 
Мурат Кабардоков. Причём выступать 
оркестру пришлось не в полном соста-
ве. Об этом «Известиям» рассказал ру-
ководитель и главный дирижёр коллек-
тива Михаил Голиков.

— Сегодня по разным объектив-
ным причинам на сцене нет некото-
рых музыкантов, которые были в Мо-
скве. В первую очередь это связано 
с тем, что у многих сгорели инстру-
менты и просто не на чем сегодня 
было бы играть. Мы вообще для себя 
назвали наше участие в этом концер-
те, несмотря на общее понимание всей 
истории, — «Несломленный оркестр». 
И будем транслировать это и впредь, — 
сказал Михаил Голиков.

Под занавес концерта музыканты 
исполнили песню «Там, на самом краю 
земли», а в зале в этот момент зажглись 
сотни фонариков. Финальный аккорд 
сменился долгими аплодисментами, ко-
торые слушатели дарили артистам стоя, 
скандируя в унисон: «Спасибо!».

Символично, что в этот момент 
в фойе кто-то оставил гвоздики и бе-
лого журавля, ставшего в эти страш-
ные дни символом всеобщего сплоче-
ния и нерушимой стойкости.
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Культура

Собранные средства будут 
направлены пострадавшим  

и семьям погибших в «Крокусе»

« ПОКАЗАТЬ СВОЙ 
СТРАХ, ЗАРЫТЬ-
СЯ КАЖДЫЙ  

В СВОЮ НОРУ? ЭТО НЕПРА-
ВИЛЬНО. НАСКОЛЬКО СИЛЫ 
ПОЗВОЛЯЮТ, НАДО ВСЁ РАВ-
НО БЫТЬ ВМЕСТЕ. ВОТ Я ПРИ-
ЕХАЛА В ПИТЕР, И МНЕ ЛЕГ-
ЧЕ СТАЛО
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Тимур Ганеев   

В апреле в Торонто состоится уже 
седьмой турнир претендентов 

по шахматам в новой эре розыгрышей 
первенства мира. Начиная с 2013 года 
он проходит по одинаковой формуле 
(восемь участников играют в два кру-
га) с довольно ясными, пусть и посто-
янно меняющимися критериями отбора. 
Из шести предыдущих турниров три вы-
играли россияне: в 2016-м успех празд-
новал Сергей Карякин, а в 2021 и 2022 го-
дах первое место в доминирующем 
стиле забирал Ян Непомнящий. Оба 
этих прекрасных шахматиста в тот мо-
мент работали с тренером сборной Рос-
сии Владимиром Поткиным, который 
согласился поделиться с «Известиями» 
мнением о предстоящем розыгрыше 
путёвки на матч за корону.

У вас богатейший опыт участия в турни-
рах претендентов в качестве тренера. 
Какой турнир был дебютным?

Я ещё помогал Левону Ароня-
ну на матчах претендентов в Элисте 
в 2007 году, когда турнир проходил 
по нокаут-системе. Кстати, Левону тог-
да удалось обыграть молодого Магну-
са Карлсена и Алексея Широва в мини-
матчах. А начиная с 2014-го я помогаю 
российским шахматистам. В 2014 
и 2016 го дах работал с Сергеем Каря-
киным в Ханты-Мансийске (дистанци-
онно) и Москве, в 2018-м был секундан-
том Александра Грищука в Берлине, 
и два последних турнира претенден-
тов (Екатеринбург и Мадрид) мы со-
трудничали с Яном Непомнящим.

Получается, что турнир претенден-
тов в Торонто станет первым за долгие 
годы, когда вы не будете внутри про-
цесса?

Так или иначе, я был задейство-
ван в помощи нашим шахматисткам, 
которые скоро отправятся в Торон-
то (в женском турнире сыграют Алек-
сандра Горячкина и Екатерина Лагно. — 
«Известия»).

Непомнящий начнёт турнир против Аба-
сова чёрными. Это удачный жребий?

Яну удавались удачные старты 
на турнирах претендентов. В Екате-
ринбурге он выиграл чёрными у Гири, 
и та партия была особенной. Аниш 
подготовил очень сильную новинку, 
но наш гроссмейстер был в прекрасной 
форме. Разобрался и в затяжной борь-
бе буквально вырвал победу. В Мадри-
де Непомнящий также чёрными пере-
играл Дин Лижэня в первом туре. Так 
что ему не привыкать играть на побе-
ду чёрным цветом.

Но в то же время Ян достаточно муд-
рый и опытный игрок, который пре-
красно понимает, что игра на победу 
чёрными зачастую зависит от желания 
белых. Перегибать не стоит, впереди 
будет много партий. Понятно, что Аба-
сов по силе уступает другим шахмати-
стам турнира претендентов-2024. Это 
объективно. Но в то же время Ниджат 
способен преподнести сюрприз в от-
дельно взятой партии, обыграть кого-
то. Он приедет в Торонто без лишне-
го давления. Поэтому рациональная 
стратегия правильнее всего.

Экс-тренер сборной России Борис 
Постовский предположил: выиграть 
корону Яну помешало присутствие 
большого числа родственников непо-
средственно в Астане. Думали в этом 
направлении?

Мнение Бориса Наумовича сто-
ит уважать. Он всегда делится своим 
ценным опытом с нашими шахмати-

стами. Как с ведущими, так и с молоды-
ми. И когда Постовский оказался в Мо-
скве на «Аэрофлот Опен», наши юные 
шахматисты получили возможность 
с ним пообщаться и получить много 
ценных советов.

Что касается именно оценки коман-
ды Яна на матче-2023, я воздержался 
бы от комментариев. Могу отвечать 
за матч-2021 в Дубае. Тогда я был на ме-
сте и видел нерв борьбы изнутри. Там 
у нас была достаточно большая коман-
да, но сравнивать с Астаной не берусь.

Учитывая ваш опыт, какой должна быть 
оптимальная команда на матче?

Мне кажется, идеальную форму-
лу в этом направлении вывел Карлсен. 
Она заключается в том, что на месте 
находятся тренер, его отец в роли бли-
жайшего помощника, которому мож-
но доверить все вопросы. Плюс тре-
нер по физподготовке и массажист. 
Команда достаточно компактная, все 
остальные работают удалённо. Прове-
рено на практике.

Недавно Магнуса спросили, кто наи-
более достоин стать чемпионом мира 
в нынешней конфигурации, и он назвал 
Каруану.

Я буду болеть за Яна. Хочу, чтобы 
он получил третью попытку сыграть 
за корону. Но у него очень достойные 
соперники. Кроме Яна мне очень сим-
патичен Прагнанандха. Видно, что 
он очень любит шахматы, обладает 
самобытным стилем.

Сейчас многие говорят: кто бы ни вы-
иг рал турнир претендентов, он будет 
фаворитом в матче с Дин Лижэнем. Со-
гласны?

Возможно, сейчас Лижэнь и не  
находится на чемпионском уровне, 

но в то же время я не стал бы делать 
из этого каких-то глобальных выводов. 
Дин потратил много нервной энергии 
при подготовке к матчу за корону. Для 
него это всё было в новинку. Плюс сам 
матч выдался очень энергозатратным. 
Много партий, меньше выходных, со-
перники фактически отвечали друг 
другу ударом на удар. После матча 
он долго восстанавливался, поэтому 
оценить его реальную силу можно бу-
дет ближе к следующей игре.

Про Яна можно сказать, что он оконча-
тельно восстановился после Астаны?

Очевидно, что тот матч также от-
нял у него много сил. Результаты 
снизились, но при этом явно Ян ни-
где не проваливался. Показывал хо-
рошие результаты онлайн, непло-
хо смотрелся на ЧМ-2023 по быстрым 
шахматам и блицу в конце декабря. 
Это показы вает, что он в довольно не-
плохой форме.

В конце января Ян занял восьмое место 
на супертурнире в Вейк-ан-Зе, проиг-
рав Фируздже и Гукешу, а также сыграв 
вничью с Видитом и Прагнанандхой. 
Не лучшая статистика против будущих 
соперников по турниру претендентов...

В Нидерландах самое важное для 
него было почувствовать игру, раз-
мяться. Результат был не на первом 
месте. Уверен, что в Торонто Ян будет 
представлять грозную силу. 

Сто от одного
Панарин ведёт «Рейнджерс» к Кубку

Иван Богун, Дмитрий Гарин 

В ночь на 27 марта Артемий Панарин 
сделал то, чего все от него давно жда-

ли: впервые в карьере выбил 100 очков 
за одну «регулярку». Покорилась элитная 
цифра лидеру «Рейнджерс» в результа-
тивном и развесёлом домашнем матче 
с «Филадельфией» (6:5), в котором луч-
ший бомбардир «синерубашечников» за-
писал на свой счёт ассистентский хет-
трик, а его команда гарантировала себе 
участие в плей-офф. Об успехе Панари-
на и других наших звёздных хоккеистов — 
в материале «Известий».

�� САМОДОСТАТОЧНЫЙ

Исторический момент для Панари-
на случился на 35-й минуте, когда 
он буднично отдал результативный 
пас Мике Зибанежаду в большинстве 
и помог хозяевам начать путь к яркому 
камбэку. Эта передача на шведа и по-
зволила Хлебушку оформить завет-
ную сотню. А ведь последним игро-
ком «Рейнджерс», кто преодолевал 
этот рубеж, был Яромир Ягр в далё-
ком сезоне-2005/06. До сегодняшнего 
дня в истории клуба помимо чеха на-
считывалось всего пять стобалльни-
ков — это Жан Ратель (1971/72), Марк 
Мессье (1991/92), Вик Хэдфилд (1971/72), 
Майк Роджерс (1981/82) и Брайан Лич 
(1991/92). Теперь к ним в компанию впи-
сался Артемий.

На этом 10-й номер «полицейских» 
не остановился и в третьем периоде 
вместе с Винсентом Трочеком помог 
отличиться Алекси Лафреньеру. Одна-
ко победной эта шайба молодого канад-
ца не стала, а гости за несколько минут 
до конца основного времени вновь за-
ставили дрогнуть оборону ньюйорк-
цев. К счастью, в дополнительной пя-
тиминутке своё слово сказали лидеры 
хозяев.

Победная шайба в овертайме 
от Адама Фокса, в которой россиянин 
отметился своим третьим ассистом, 
стала по-настоящему знаковой для 
главного тренера «синерубашеч-
ников» Питера Лавиолетта. Благо-
даря ей американец одержал 800-ю 
победу в НХЛ. И на данный момент 
по этому показателю он уступает 
только шести тренерам в истории 
лиги. В ближайшее время Лавиолетт 
постарается обойти легендарного Кена 
Хичкока (849 побед).

А вот команде с Бродвея победа 
над «Флайерз» позволила первой 
в этом сезоне набрать 100 очков 
и гарантировать себе место 
в плей-офф. Следующая 
промежуточная цель 
«Рейнджерс» и Па-
нарина на пути 
к долгождан-
ному Куб-

ку Стэнли — первое место в «регулярке» 
и Президентский кубок.

— Самое важное для Артемия, что 
его команда лидирует в чемпионате, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 

агент Панарина Алек-
сандр Черных. — Хок-

кей — командный 
вид спорта, 

личные результаты всегда отходят 
на второй план. Хотя вклад Артемия, 
безусловно, весомый. Панарин — игрок 
высокого уровня. Рад за его достиже-
ние. Артемий меня уже давно не удив-
ляет. На момент, когда он играл в «Чика-
го», его поменяли и говорили: «Сейчас 
мы посмотрим, что за игрок Панарин 
без Кейна». И мы увидели хорошую игру 
Артемия, где он показывал результат. 
Было понятно, что он не зависит от ко-

го-либо. Артемий — самодостаточ-
ный, уникальный игрок. Таких 

хоккеистов мало.

�� ЕЩЁ ШЕСТЬ 
БАЛЛОВ

Один из лучших се-
зонов в карьере про-

водит и Никита Кучеров. Лидер «Там-
пы» сделал четыре голевые передачи 
в матче против «Сан-Хосе» (4:1) и во вто-
рой раз в карьере преодолел отметку 
120 очков. Личный (а заодно и россий-
ский) рекорд форвард «Тампы» уста-
новил пять лет назад, набрав 128 бал-
лов в сезоне-2018/19. Чтобы переписать 
достижение, Никите нужно принять 
участие в семи голевых комбинаци-
ях в оставшихся матчах «регулярки». 
Кстати, второй результат держится бо-
лее 30 лет: Александр Могильный в се-
зоне-1992/93 выбил 127 очков.

Кучеров — единственный россий-
ский хоккеист, которому удавалось де-
лать более 80 голевых передач за «ре-
гулярку». В нынешнем сезоне форвард 
ассистировал партнёрам 81 раз, в про-
шлом году было 83, в рекордном чем-

пионате-2018/19 — 87. Больше 70 пасов 
отдавали Евгений Малкин (78 в сезо-
не-2008/09), Сергей Зубов (77 в сезо-
не-1993/94) и Артемий Панарин (74 в се-
зоне-2021/22).

Уже сейчас Кучеров вышел на седь-
мое место по набранным очкам за се-
зон в XXI веке. Почти нет сомнений, 
что чемпионат Никита закончит 
на втором месте в общем зачёте (для 
этого надо набрать шесть и более бал-
лов). Посягнуть на прошлогоднее до-
стижение Коннора Макдэвида можно 
лишь в теории, ведь для этого нуж-
но в 13 встречах записать себе в ак-
тив 31 очко.

С момента дебюта в НХЛ, который 
состоялся в конце ноября 2013 года, Ку-
черов набрал 851 (317+534) балл. Это 
четвёртый результат среди всех игро-
ков на данном отрезке времени. Более 
результативно десятилетие провели 
только три канадца: Коннор Макдэ-
вид, Сидни Кросби и Натан Маккиннон. 
Восьмое место в этом рейтинге зани-
мает Александр Овечкин (779), девя-
тое — Артемий Панарин (761).

Налаживание контракта

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

Нынешний контракт Валерия Карпи-
на на посту главного тренера сбор-

ной России истекает 1 августа. Его за-
ключили в ноябре 2022-го, когда наши 
команды уже более полугода были от-
странены от международных соревно-
ваний. Судя по сроку соглашения, РФС 
и сам специалист тогда не исключали 
вариант, что Россию допустят до отбо-
ра к чемпионату Европы-2024, который 
начался в марте 2023 года.

Но бан продолжается. При этом 
нельзя сказать, что целесообраз-
ности наличия института сборных 
команд сейчас становится меньше, 
чем в позапрошлом году, когда боль-
шинство были в шоке от санкций 
и ещё не свыклись с ними.

В 2024 году лично я всё больше 
склоняюсь к тому, что российских 
команд ещё долго не будет в меж-
дународных соревнованиях. Но при 
этом РФС за время санкций удалось 
придать новый смысл национальной 
сборной. И доказать, что она может 
жить в условиях бана, научившись 
договариваться о товарищеских мат-
чах с серьёзными соперниками. При-
чём не только для первой сборной, 
но и для молодёжной, которая осенью 
провела яркое турне по Бразилии, 
а на днях побывала в Уругвае, где вы-
играла у действующего победителя 
молодёжного чемпионата мира.

А уж национальная сборная Рос-
сии, сыграв за последний год с од-
ной из сильнейших команд Азиат-
ской конфедерации футбола Ираном, 
победителем двух последних Кубков 
Азии Катаром, одним из лидеров Аф-
рики Камеруном и участником пред-
стоящего чемпионата Европы Сер-
бией, доказала, что до изоляции ей 
далеко. Это не говоря уже про со-
гласие сыграть с ней очень крепко-
го представителя Южной Америки 
Парагвая, матч с которым сорвался 
из-за теракта в «Крокус Сити Холле».

Поэтому вопрос с главным трене-
ром сборной России становится от-
нюдь не формальным даже в усло-
виях её отсутствия на больших 
турнирах. И, по сути, неудивитель-
но, что, по данным «Спорт-Экспресса», 
РФС хочет продлить контракт с Кар-
пиным.

Да, это далеко не бесспорная фигу-
ра в контексте борьбы за попадание 

на крупные турниры и участие в них. 
Что и показали первые полгода рабо-
ты Валерия Георгиевича в должно-
сти, когда наши не сумели удержать 
первое место в группе, став вторы-
ми и выйдя в стыковые матчи отбора 
чемпионата мира-2022. Этого мог до-
биться и предшественник Карпина 
Станислав Черчесов. При этом каче-
ство игры сборной в том отборе при 
Карпине оставляло желать лучше-
го. Тяжёлые победы над Кипром (2:0) 
и Мальтой (2:0), игра в глухой обороне 
в домашней победной встрече со Сло-
вакией (1:0) и решающем выездном 
матче последнего тура с Хорватией 
(0:1) до сих пор остаются поводом для 
сомнений, что мы прошли бы на чем-
пионат мира через стыки.

Хотя в итоге отказавшаяся от игры 
с нами и фактически на халяву про-
шедшая на ЧМ Польша по качеству 
футбола тогда не превосходила Рос-
сию. В Катаре она была одной из худ-
ших команд по качеству игры даже 
с учётом выхода из группы, случив-
шегося за счёт колоссального везе-
ния.

Но, если абстрагироваться от ка-
чества игры сборной России осенью 
2021 года, нужно признать: в услови-
ях изоляции Карпин — идеальный для 
неё тренер. Фактически ещё со вре-
мён работы генеральным директо-
ром и главным тренером «Спартака» 
в 2008–2014 годах он стал шоуменом, 
который за счёт харизмы и ярких пу-
бличных выступлений очень привле-
кал внимание публики к себе и сво-
им командам. Иногда даже совсем 
на ровном месте.

Поэтому многими болельщика-
ми и журналистами ему прощалось 
и прощается то, что не прощается 
другим. В «Спартаке» он дважды вы-
играл серебро чемпионата России, 
но до него это же делали Александр 
Старков, Владимир Федотов и Ста-
нислав Черчесов. При первых же не-
удачах их быстро увольняли, а в слу-
чае со Старковым и Черчесовым 
травили болельщики.

Карпин сохранял должность и под-
держку фанатов даже после ран-
них вылетов из еврокубков от «Ле-
гии» и «Санкт-Галлена», разгромов 
2:5 от «Алании» и 0:4 от «Ростова». 
В сборной России Черчесова даже по-
сле триумфа на домашнем чемпиона-
те мира-2018 попрекали за малый 
процент владения мячом в матче 
1/8 финала против Испании, когда 
наши сыграли вничью 1:1 и прошли 
дальше по пенальти (4:3). За аналогич-
ный по качеству футбол против Сло-
вакии или Хорватии Карпину доста-
валось гораздо меньше.
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будет представлять 
грозную силу»

Тренер сборной России  
по шахматам Владимир Поткин —  
о турнире претендентов-2024  
и главных конкурентах  
нашего гроссмейстера
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Благодаря  
Артемию Панарину 

«Нью-Йорк Рейнджерс» 
лидирует в регулярном 

чемпионате НХЛ
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